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КАРТОФЕЛЬНАЯ КАРУСЕЛЬ
На другой день после 

нашей совместной поездки 
в совхоз «Батуринский» за
меститель генерального ди
ректора НПО «Сибэлектро- 
мотор» А. И. Усачев ска
зал;

— Я сегодня даже про
тив того, чтобы вы писали 
критическую заметку в га
зету. Все, о чем мы проси
ли вчера Николая Мапзе- 
евича. Он сделал, слово свое 
сдержал: выделил дополни
тельные машины, организо
вал дополнительные копал
ки.

Конечно, можно понять 
Усачева. Зачем обострять и 
без того натянутые отноше
ния. к тому же впереди еще 
непочатый край уборочных 
работ.

Но подумалось вот о чем. 
Можно бы и не писать, тем 
более ' что действительно 
изменения в ситуации есть. 
Только почему же для это
го потребовалось срочно вы
езжать в Батурино предсе
дателю объединенного проф
кома А. Г. Прсскурину, 
А. И. Усачеву, заместителю 
начальника транспортного 
цеха В. Л. Мораст и кор
респонденту.

Ежегодно совхоз «Бату
ринский» требует из города 
сотни людей для оказания 
помощи, и всегда их приезд 
является для руководства 
стихийным бедствием. Здесь 
не готовы обеспечить горо
жан фронтом работ, «разба
заривают» людские ресурсы, 
не неся ни малейшей ответ
ственности- Совсем не тре
вожась о том, что этими 
людьми оставлена их основ
ная работа и народнее хо
зяйство недосчитается мно
гих товаров.

Почти целый день каш 
«уазик» мотался с поля в 
контору, оттуда на сортиро
вочный комплекс и даже не
посредственно на... кварти

ру главного агронома Н. М. 
Радаева.

Все идет по графику^, 
никаких проблем с уборкой 
картофеля нет, — бодро и 
складно отрапортовал Ни
колай Матвеевич.

Представители «Сибэлек- 
тромотора» за.метно повесе
лели; не стыдцо будет лю
дям в глаза посмотреть. И 
корреспондент может напи
сать хороший репортаж.^

Толковали мы с Радае
вым прямо посреди пыль
ной дороги и уж совсем бы
ло собрались разъезжаться 
подобру-поздорову. Но тут, 
как снег на голову, свалил
ся Петр Романович Андре
ев, непосредственно отве
чающий за организацию ра
бот лмоторсстроителей в Ба
турине.

— Мы должны убрать 
30 гектаров,— сказал он.— 
Пока выкопали чуть более 
половины. Свою долю ^оте
ли убрать в сжатые .сроки, 
■но первые два дня нам во- 
ебще не выделили машин 
для вывозки картошки. Се
годня сняли одну копалку, 
две сломались- Народ сидит 
без дела. Около двухсот че
ловек.

И пошло-псехало... Агро
ному, видимо, стало не по 
себе. Махнув рукой, мол, 
наветы все это. вскочил в 
кабину грузового «газика» и 
был таков.. Дела '^ждут.

Кому же верить?
Решили 5Бедить'СЯ свои

ми глазами. Все тан и есть, 
как говорил Андреев. Длин
ная о')ередь машин под раз
грузкой, костры, без дела 
сидящие люди, «пикетчики» 
на проселочных'дорогах, на
прасно выглядывающие по
рожняк. А по всему гори
зонту—сотни мешков с otj 
борной и пока еще сухой 
картошкой.

И вот мы снова у кры
льца Радаева. Выслушал

-нас, не смущаясь, выдал 
новссть:

— Вчера кто-то утащил 
несколько мешков картош
ки с поля. А что я сделаю, 
если транспорта не хватает.

Вот так: утащили и лад
но. Не очень-то жалко. Ес
ли бы своими руками было 
выкопано. На ночь остают
ся сотни, тысячи мещков—и 
никакой охраны. И на доро
гах нет проверок, шлагба
умов: вези, сколько хочешь 
и куда хочешь.

Каждый год представи
тели «Сибэлектромотора» 
за1ключают с батуринской 
администрацией договор. 
Многое здесь уже построили 
заводчане; детские .%сли, 
■комплекс для сортировки 
картофеля. В этом году ди
ректор сс>вхоза Н. И. Бур- 
калец согласился разрешить 
тем, кто хочет поработать, 
на таких условиях: накопать 
совхозу 9 мешков картофе
ля, а десятый взять себе. 
Но когда пришла осень, ка
тегорически отказался от 
этой затеи. Пусть берут, но 
только по государственной 
цене. А, говорят, договор 
дороже денег!

На мое предложение, ес. 
ли окажется лишняя копал
ка, запустить ее с утра до 
вечера, чтобы оставить лю
дям задел, Андреев сказал:

— Что вы, агроном пре
дупредил: если заморожу
хоть ведро картошки, буду 
■платить из своего кармана.

Ну а почему же ни сам 
агроном, ни директор, ни 
прочие руководители н& не
сут .материалыгой ответст
венности за простой людей 
по их вине? Уверен, был бы 
тогда ссвсем другой поря
док. Понятно, помо.гать се
лу в уборке надо, но сколь
ко можно нести огромные 
уб'Ытки одним из-за безот
ветственности других?

В. СОМОВ.
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...А В «ГО М С К ТР А Н С ГА З Е » 
Б У Д У Т  С КАПУСТОЙ

в  совхозах «Тсмскплодоювощпрома» началась уборка 
капусты. Похоже, нынче она не будет таким дефицитом, 
как в прешлом году. Впрочем, с прогнозами погодим. 
Как иэзестно, городские коллективы в свое время протя
нули с заключением договорсв и, соответственно, с по
садкой; 60 гектаров из 490 так и не дождались рабочих 
рук.

А вот в «Томсктрансгазе» имеют все основания смот
реть в будущее с оптимизмом (по крайней мере, в то.м, 
что касается капусты). Исправно выполнив договор с сов
хозом «Томь», работники объединения смогут при-обрести 
для себя 20 тонн белокочанной и 2 тенны свеклы.

Договор выда.тияется. В минувший понедельник томск- 
траногазевцы взялись за тспо.ры. Свои гектары они наме
рены убрать за пять дней. Помогают совхозу и транс- 
порто.м на вывезке урожая. Сейчас он идет в горазские 
магазины и на баржи — отгружается в северные районы 
сбласти.

А. ВАСИЛЬЕВ.
НА СНИМКЕ; старший бухгалтер Н. И. Владимирова 

и ее коллеги из «Томсктрансгаза» к работе на совхозном 
поле относятся с (неподдельным нятересом. Дотому н на
строение хорошее.

Фото автора.

ИТОГИ-НА МАГАЗИННЫХ ПОЛКАХ
Совет агропромышленного 

комитета области и прези- 
диу.м обкома профсоюза ра
ботников агропрома послед
ний раз в нынешнем сезоне 
педвели. оперативные итоги 
на уборке урожая. Она под
ходит к кенцу, к 17 сентяб
ря хлеба были сб.мслочены 
на 82 процентах площадей. 
Практически уже завершили 
обмолот районы, лидирую
щие в соревиовании: 

Первомайский,
Асииовский,
Зырянский.
Первомайцы заслуженно 

зани.мают первую строчку в 
списке. Не только потому, 
что управились быстрее дру

гих. Здесь получен са.мый 
выщкий урожай зерновых— 
по' 20 центнерсв с гектара. 
Среднеобластной показатель 
— 14,7. В дгстатке перво
майцы запасли семена.

Назовем и коллективы хо
зяйств, мехотрядов — лиде
ров соревнсваи'ия, также за
вершивших уб<^ь-у:

колхоз «Первое мая» Пер
вомайского района,

ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко Томского района, 

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района,

совхоз «Обской» Чаинско- 
го района,

совхоз «Новиковский» 
Асиновского района,

ко'.хоз имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района,

Куяновсквй мехотряд кол
хоза «Рассвет» (бригадир 
А. П. Сафронов),

мехотряд совхоза «Ново
архангельский» (В. В. Лан- 
делиц).

Итоги соревнования за се
зон будут подведены после 
завершеш.я вспашки зяби 
(пека ее напахано в области 
около 40 процентов) и за
сыпки семян во второй 
полсвине октября. В декаб
ре станут известны победи
тели в областном соревнова
нии кормозаготпв1Ителей. 
Окончательные, самые глав

ные и на.глядные итеги — 
на полках магазинов. Важно 
помнить, что они отражают 
не только труд крестьян, но 
и вклад горожан, от послед
них зависит не меньше, чем 
от первых.

Полевые работы продол- 
жаклся в большинстве х̂ о- 
зяйств, но наибольшее вни
мание сегодня к тем, где вы
ращивают картофель и ово
щи. Картофель к 17 сентяб
ря был убран с 2.366 гек- 
таров—это 58 процентов всех 
площадей. В Томском райо
не. где подавляющая часть 
общественной картошки, уб
рано 62 процента площадей.

УДАЧНЫЙ СОРТ
Морковь нынче в «Сте- 

пановском» размеро.м со 
свеклу. Это новый сорт по 
имени «Шантанэ» вырасти
ло звено Н. И. Кабакаева, 
около двадцати лет занима
ющегося выращиванием этой 
культуры. Крупные, сочные, 
упругие корнеплоды прекра
сно убирать комбайнами. По
этому нынче совхоз в убор
ке моркови может обой
тись без помощи горожан. 
Помощники нужны только 
на сортировке. Напрасно 
некоторые томичи посматри
вают на новый сорт морко
ви с подозрением. Как ут
верждают специалисты, чем 
крупнее моркгвь, тем мень
ше в ней нитратов.

В. СВИНИННИКОВ.

в облисполкомеовощи и... спички
Недаром в народе гово

рят; «Что посеешь, то и 
пожнешь». Кажется, давно 
ли в такую осеннюю пору 
горы капусты возвышались 
почти у каждого магазина, 
независимо от его принад
лежности. Ньшче не то. 
Совхозы резгло сократили 
площади посадск. Да. и за 
ними летом некому было 
ухаживать. Заросшая сор
няками капуста не ра.лует 
свси'ми разм.С(рами. Для 
обеспечения полной потреб
ности населения требуется 
дополБИтельно .купить где- 
то на сторске более восьми 
ты'сяч тонн. А где? Звонят 
во все республики и сбла
сти работники торговых и 
заготовительных организа
ций Томска. Вро.де нашли 
продавца в Липецке, но... 
близок Л'И путь?

Полностью удастся обес
печить потребность в ка
пусте предприятий общест
венного питания, учрежде
ний здравоохранения,, на

родного образования, орга
низовать продажу участни
кам Великой Отечественной 
войны через закрепленные 
за ними овощные магазины. 
ПрО|Дажу капусты при.нято 
решение оргаиизС!вать насе
лению без проволочек.

А картошка?
И здесь уте.шятельисго 

.мало.
По предварительным рас

четам, ' будет заготовлено 
около 20 тыся'41 токи, что 
очень .мало. Можно заку
пить у населения в районах 
потребнее количество, но 
где взять деньги для воз
мещения разницы между го
сударственной и договорной 
ценами? Только в областном 
центре нужно не менее 200- 
тысяч сверх уже выделен
ных из бюджета 600 тысяч 
рублей. В скромном город
ском кармане удалось нас
крести еще 50 тысяч. Мож
но купить картофель в Ке
мерове и по более дешевой 
цене. Но тут как раз тот

самый случаи, когда «за 
морем телушка — полушка, 
да рубль перевоз».

Вот к чему приводят 
групповой эгоизм, отказ ря- 
■да коллективов Томска по
мочь пригородным хозяйст
вам в свсевременном уходе 
за посад;?ами. Вс^стину. 
«как потопаешь, так и по
лопаешь!». '

Морковь уродилась на 
славу, но... превысила в своих 
размерах все стандарты. Вы
росла большая-пребольшая 
и от «натуги полопалась» 
места.ми. Как быть? ГОСТы 
запрещают продавать такую 
.морковь по нормальным це
нам, а если пустить ее в 
реализацию как нестандарт, 
ную, можно разорить сов
хозы.

Ду.мают, гадают в облаг- 
ропрскме, «Плодоовощпро- 
ме», как поступить, а в это 
время на базаре четыре- 
пять хвостов морковок стоят 
рубль.

Выход один: организо>-
вать расл|родажу выкопан

ной моркови во всех мага
зинах. А горожанам поста, 
раться сохранить ее в своих 
погребах и подвалах, впрок 
заготовив на долгую сибир
скую зиму.

Кажется, давно ли дирек
тор спичфабрики «Сибирь» 
В.' П. Бе,рдинс.ких жаловал
ся на то, что торговые ор
ганизации не спешат выби
рать свои фонды и спичка
ми завалены не только все 
склады, но и производствен
ные помещения. Но... ажио
тажный спрос, правда, с 
большим опозданием, посе- 
ТИЛ и наш город. Те, кто 
покупал сбычно два-три ко
робка на сдачу, теперь не
редко берут десяток и более.

— Заче.м?
— А вдруг повысят цену!
Може.м успокоить томи

чей. Цены на спички оста
нутся прежними, а дефицит 
их может создать только 
неумеренные закупки жад
ных людей,

У всех на памяти мыль
ный бум. Вдруг исчезли сти

ральные порошки, мыло. Но 
сколько их скопилось в 
квартирах у многих, несмот
ря на предупреждения са
нитарных врачей о том, что 
это опасно для здоровья.

Томским жителям можно 
не опасаться. Спичек у нас 
будет по ■ потребности: своя 
фабрика.

Ежедневно в облисполко. 
ме заседает чрезвычайная 
К0.МИССИЯ. В повестке дня 

• вопросы, волнующие всех. 
Обеспечение населения про- 
дуктами питания, подготов, 
ка к зиме, организация тор
говли необходимыми товара
ми. Идет повседневный стро
гий персональный crri^c. 
Ведет заседание председа
тель облисполкома Р. А. 
Попадейкин.

Что это дает?
Прежде всего полную ин

формацию о состоянии де
ла и возможность оператив
ного вмешательства, оказа
ние помощи и принятие эк- 
стренных мер.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Н А ПРОВОДЕ М ОСКВА

КЕЖЩ
т т »  и т вт »

Да, вчера еще главным вопросом, которым буквально 
жила Россия, в  вместе с ней н мы, был: какой же станет 
та концепция развития, по которой нам предстоит рабо
тать, жить, сообщи выходить из сгустившегося кризиса? 
Сегодня мы знаем ответ. И поэтому телефонный разго
вор е  Г. С. (ЖУКОВЫМ —- постоянным представителем 
томичей в  российском парламенте, заместителем предсе
дателя Комитета по работе местных Советов и развитию 
самоуправления — ирчался с того, куда и как пойдет 
сессия дальше.

— Вы знаете, копцепгсия 
принята, но это только на
чало. Сейчас правительегг- 
во I'occHH по нашему пору
чению приступило к разра- 
богке конкретного механиз- 
ма ее реализации. Сказать, 
что эта работа не из легких 
— значам не сказать ниче
го. И к этой теме, я  думаю, 
мы неизбеншо BCipaeMtH. А 
пока... Утвержден регламент 
работы сессии. Началось об- 
суждение педеотовлевных 
законопроектов. Прошел че
рез обсуждение (в первом 
чтении.) Закон о свободе со- 
веоти. Ко времени, когда 
наша беседа будет напеча
тана, уже состоятся дебаты 
вокруг предложевного про
екта статуса народных де
путатов РСФСР и депута. 
тов местных Советов.

— В разработке которого 
принимал участие ваш Ко
митет?

— Самое непосредствен
ное. Опорных моментов уже 
пройдено не.мало. Главны.м 
лично я назвал бы иеобхо- 
димссть правового подкреп
ления депутатского статуса. 
Способного, к примеру, уб
рать все препятствия на пу
ти получения депутатом 
■нужной ему информации. 
Убежден, что к лицам, ко
торые этому мешают или же 
искажают данные, должны 
бьгть аредусмотрены вполне 
конкретные, серьезные санк
ции.

Буквально вчера, кстати, 
был у меня земля'к-колпа- 
шевец, депутат Томского 
облссвета В. Н. Новиков. 
Тан вот он считает, что в 
статусе надо дать возмож
ность депутату любого уров
ня (по крайней мере, обла
стного) по его желанию 
оставлять на время свою 
».jpffMyro .работу. Особенно' 
членам депутатских комис
сий — исходя из той на
грузки, что сегодня на них 
«свалилась». Попробую с 
этим предложениам выйти...

— Однако не секрет, лю
бая поправ1ка. не будачи до

этого обкатана в комитетах 
и К0.МИС-ИЯХ, заметно тор
мозит ритм общей работы. 
Такой упрек, насколько я 
знаю, уже прозвучал в ад
рес парламентариев от Б. Н, 
Ельцина.

—Во мяогО'М он прав. Но 
то, что первый из трудней, 
ших законов подготовил наш 
Комитет, думаю, в какой-то 
мере этот упрек с нас сни
мает. Уже во вторник му 
выносим на обсуждение За
кон о местных Советах и 
местном самоуправлении.

— Тот самый, проект ко
торого вы передавали в 
Томский |Совет?

— Да, точнее — черно
вой вариант. Перецравили 
его довольно оперативно, но 
вот такого же обсуждения, 
к ссакалешгю, не получилось. 
Думали быстро собрать в 
Т'амске депута1тский актив; 
но вместо этого черновик 
проекта размножили и разо
слали в районы... В общем, 
«сработали» по накатанной 
схеме, а время ушло.

Между T6LM сло'Жность 
вопроса вдесятеро возраста
ет от того, что принять его 
предстоит в обстановке ост
рой и противоречивой. На 
Комитете даже прозвучало 
сомнение: а надо ли прини
мать его сейчас, пока не ре
шен до конца вопрос о го
сударственном устройстве 
России?

— Вопрос резонный; но 
резонно и то. что Советы 
уже работают и самые важ
ные шаги вынуждены сегод
ня-делать «вслепую». Чтобы 
не ходить далеко за приме- 
,рсм, вспомним: в ТОМ Ж е 
Колпашеве по сей день про
должается «кризис власти», 
и не последняя то.му причи
на — отсутствие четких 
правовых норм...

— Обстановка в городе 
действительно тяжелая, и,, 
пользуясь случаем, должен 
признать, что не снимаю 
своей, личной, вины... Но 
мнение однозначно: Закон, 
пусть |несовершенный, ну

жен сегодня. Поэтому на 
Комитете решили, что сра
зу после знакомства с про
ектом со специальной пояс- 
нительной запиской к нему 
выступит Н. И. Травкин. В 
чем ее суть? В том, что 
Закон не надо воспринимать 
как утверждаемый на годы. 
Возможно, что скоро к не
му придется вернуться. Если 
в России — скорее всего, 
путем всенародного р ^ е -  
рендума — будет принята 
президентская форма прав
ления (а такая мькль зву
чит все настойчивее), то эго 
впрямую повлияет на транс
формацию, а точнее—усиле
ние всей исполнительной 
власти на местах. К приме
ру, станут обязательными 
прямые выборы руководства 
Советов на областном, го
родском, районном уровнях...

— И все же, не забегая 
в будущее; какие KCiHKpei- 
ные наметки есть в проекте 
уже сегодня в отношении са
мостоятельности Советов? 
Той самой, которая в ноевых 
эконо.мических условиях 
приобретает действительно 
судьбоносное (простите з а ' 
свежий 'шта.мп) значение?

— Вот фрагмент из на
ших предложений. Мы на
стаиваем на то;м, что у каж
дого из структурных уров
ней Советов; низово'го (сель
ские, поселковые), среднего 
(г0(рсдские и районные), а 
затем у областных и кра
евых — Д0ЛЖ1НЫ быть соб
ственные исключительные 
полномочия. Конечно, долж
ны быть очерчены и вопро
сы совместной кампетенции. 
Кстати, немало споров вы
зывает статус районных Со
ветов внутри городов. Есть 
уже мнеН'Ие, что с усилени- 
е.м исполнительной власти 
эти Советы, вполне возмож
но, как бы «отомрут», их 
заменят органы территори-’ 
ального общественного са.мо- 
управления.

— Да, разговор, даже 
судя по этим фрагментам, 
предстоит непростой. Одна
ко ке будем загадьгеать. 
Успешной вам работы, 
и жде.м новых сообщений. 
Не только от вас, но и от 
остальных депутатоЕ-томи- 
чей.

Разговор записала 
Е. ЗАЛОГИНА, 

наш. соб. корр.

ЧТО ШЧИЯОСЬ ВО ЛЬВОВЕ?
Начав в первых числах защитное движение на Ук- 

сентября свою работу, Ко- ранне (за что и провел не- 
митет П'Э Бопрссам гласно- сколько лет в тюрьме), вы- 
сти, прав и обращений граж. ступил претив принятого Со- 
дан на ссаместном заседании нетом решения, хотя также 
с Комитетом по ^культуре высказывает претензии в 
обсудил проблемы в*стуиив- адрес журналиста. Кроме то
щего в действие Закона о го, оказалось, что по каким- 
печати. Вел заседание Чин- то причинам ад квартиру, 
гиз Айтматов Затем обсуж- снятую «Правдой» под кор- 
дался разработанный с уча- пункт. в течение нескольких 
стием д р у ^  комитетов за- лет не вносилась квартпла- 
кснопроект об обращениях та, что не осталось без вни- 
граждан СССР. Он б у и ,  » Т Д д с « , “ 'ь
предложен в повестку дня Комитета
садоии Верховного Совета по гласности В. К. Фотеев

подчеркнул, что одной из 
причин конфликта послужил 
стиль работы Дрозда как 
•журналиста. Стиль, надо 
сказать, довольно резкий: 
выступал корреспондент и

сессии Верх.
СССР. В числе прочих воп
росов наш комитет рассмот
рел и конфликтную ситуа
цию, возникшую в связи с 
решением президиума Львов
ского областного Совета пе
ренести корпункт газеты против партийных руковода- 
«Правда» в достой город, телеи ооласти, выступал и 
Подебное произошло у нас против Совета и его предсе- 
■Епервые, да и в мирсвей Длтеля Черновола (.кстати, 
практике, на которую мы задолго до ето избрагая 
все чаще ссылаемся, такие председателем областного Со. 
случаи — большая редкость, вета).

Но в связи с тем, что в Другой член Комитета
последнее 'Время похожие А. С. Пстапов, редактор га- 
ситуации возникают все ча- зеты «Труд», предложил не 
ще, Комитет принял реше- давать случившемуся поли- 
ние рассмотреть львовский вическую оценку, но под
конфликт на своем адседа- черкнул;
НИИ, чтобы дать случявше- _  Так, как поступил
муся правовую оценку в со- Львовский областной Совет, 
ответствии с действующей в цивилизованном обществе
Конституцией и Законом о не поступают, 
печати. Журналист А. Ярошин-

Комитет заслушал одного ская, член Верховного Со- 
из народных депутатов вета СССР, знающая проис- 
СССР, побывавшего во Льво- шедшее не понаслышке, оце- 
ве и встречавшегося там с нила конфликт так: 
«орресповдентом «Правды» — Ситуация в стране ме- 
тсв. Дроздом и председате- няется. В Советы пришли 
лем Львовского областного новые люди, кое-кто из ни'Х 
Совета тсв. Черновсяом. бывшей властью преследс-

Беседовал народный дену- .вался. А взгляды у некого- 
тат СССР П. П. Пьявков и рых журналистов партийных 
с председателем Комитета газет остались прежними, 
по гласности па|рламента Ук- «ак и их стиль, и методы ра- 
раины, заявившего, что ре- боты. В этом вижу причину 
шение Львовского облсовета конфл^жта. Я, например, не 
противоправно. Союз журна- сомневаюсь, что Львовский 
листов Украины также осу- Совет, подав на Дрозда в 
дил действия Совета. суд, выиграет этот процесс.

П.обывал народный делу- Но то, что облсо'вет при- 
тат СССР и на одной из нял решение о перемещении 
площадей Львова, побеседо- корпункта «Правды» до вы
вал с горожанами. Единого несения судом решения, счи- 
мнения нет: одни защищают таю неверным и осуждаю. 
Дрозда, другие — поддер- Такие вопросы должен рю- 
ншвают областной Совет, шать только суд. 
обвиннзишй корреспевдента Б. Ф. Деревянко, реда'К- 
«Правды» в том, что тот тор газеты «Вечерняя Одес- 
своими публикациями раз- са»:
жнгает вражду между рус- — Считаю, что «парто- 
окими и украинцами. Кета- краты» и «демократы» в обо- 
ти, сам Черновол, долгое их случаях действовали пло- 
время воэглавлявШИ'й право- хо. Последние, кстати, ис

пользовали те же методы, 
что и некоторые партийные 
руководители в свое время.

В стране идут процессы 
де.мократизации, национально
го самовозрождения. И мы, 
как за.кснодатели, должны 
защищать эти процессы, но 
в то же время осуждать не
терпимость, волюнтариз.м. 
Мы должны защитить глас
ность, плюрализм мнений, 
право журналиста иметь 
свою точку зрения. Разве 
нормально, когда в Молдове 
■избивают журналиста, когда 
корреспондентам угрожают? 
Все спорные ситуации надо 
решать по закону.

Редактор газеты «Красная 
звезда» И. М. Пансв:

— За последние два года 
наша газета проиграла всего 
один процесс, хотя в суд на 
нас подают не так уж редко, 
так как мы расоказываем о 
событиях в Прибалтике, в 
Закавказье. При этом вы- 
сказьшаем свою точку зре
ния, не сс.впадающачо с точ- 
■кой зрения местных орга
нов власти, различ'ных дви
жений. В то же время мы с 
ними активно сотрудничае.м. 
Более того, народные фрон
ты и движения нам помога
ют.

Я против мер Ск>вета. Га- 
зета не, может не иметь, соб
ственного мнения, своей по
зиции.

На заседании принято ре
шение о публикации в печа
ти мнения Комитета по воп
росам гласности, прав и об
ращений граждан. А дать 
сц€нк,у случившемуся реше
но поручить Комитету, по 
гласности украинского пар
ламента.

Добавлю, что недавно бы
ла у меня встреча с моим 
давним знако.мым, бьшшим 
рабкором, ныне профессио. 
нальньш журнал'истом проф
союзной газеты Львова В. Ля- 
ховчуком. И, конечно же, я 
поинтересовался его мнени
ем: была ли поддержка Дроз
ду в трудовых коллективах? 
Ляховчук ответил; не было, 
петому что сам Дрезд не 
бывал в этих коллективах, 
■не интересовался их мнени
ем. Он больше ориентиро
вался на .мнение «верхов», 
что его и подвело.

Н, БЕЛОУС,
народный депутат СССР.
г. Москва Спо телефону).
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На путях к рыночной экономике ДИСКУССИОННЫ Й П О ЛИ ТК ЛУБ —

ТРУДНО ПЕРВИЧКАИ
Выступление М. С. Горбачева на сессии Верховного Совета СССР РАЙКОМОВ

Уважаемые товарищи, вам 
предстоит заслушать дрклад
А. Г. Агаибегяна, выступле
ния С. С. Шаталина, Л. И. 
Абалкина и уже в рамках 
пленарвс'го заседания про
должить обсуждение проек
та программы перехода к 
рынку.

В эти дни и в Верховном 
Совете СССР, и в Верховных 
Советах союзных республик 
предстоит принять, может 
быть, самые важные решения 
за годы перестройки. Зная 
твсрческий потенциал ны
нешнего Верховного Совета 
СССР, я надеюсь, что эта 
очень серьезная и ответст
венная работа будет щюде- 
лана депутатами с чувством 
большой ответственности 
перед пародом.

Предваряя выступления 
докладчиков и дискуссия на 
сессии, мне хотелось бы 
очень кратко высказаться по 
некоторым вопросам общего 
порядка и изложить свое ст- 
ношевие к проекту прюграм- 
мы, которую я вам направил 
на прошлой неделе.

Первое, о чем я хотел 
сказать. Мне думается, что 
у нас много путаницы в том, 
что касается перехода к 
рынку и самих рыночных 
отношений. Довольно рас
пространено представление, 
что переход к рынку — это 
отказ от государютвенного 
регулирования экономи1че- 
ских процессов, будто бы 
все отдается во власть сти
хии, и прежде всего что ка
сается розничных цен. Имен
но с такими представлениями 
как раз и связаны циркули
рующие в нашем обществе 
страхи и опасения по отно
шению к рынку, что пере
ход к нему негативно ска
жется на условиях жизни 
народа. Надо, в сбщем-то, во 
все эти вопросы уже на 
этой стадии внести ясность. 
Люди должны знать, о чем 
же;, собственно, идет речь.

Это необходимо сделать, 
так как нельзя рассчитывать 
на  ̂успех дела, если у зна
чительной части населения 
cTiiaHbi создастся представ
ление, что переход к рынку 
— I это чья-то дьявольская 
затея, ничего общего не име
ющая с интересами <грудя-
щихся.

Целует сразу сказать, мы, 
коцечно, не смотрим на 
ры^ск как на панацею. Во
прос о переходе к нему воз
ник в русле осуществляе
мых преобразований. Он 
продиктован самой Ж'изнью и 
лофкой происшедших пере
мен. В самом деле, мы дав
но уже поняли, что из кри
зисной ситуацнщ в которой 
оказалась страна, наша эко
номика, можно выйти лишь 
на %путях радикальной эко
номической реформы. В каче
стве центральной задачи ре
формы мы в свое время вы
двинули преодоление всех 
негативных последствий, 
связанных со всеобщим гос
подством государственной 
собственности и ее мено- 
польным положением.

Мы подошли к пониманию 
необходимости преобразова
ния отнешений собственно
сти еще тогда. И выход че
рез это на новые формы 
экономической жизни, на 
новое полежение человека— 
производителя в экономике, 
в обществе. Иначе говоря, 
мы должны пойти по пути 
разгосударствления и выхода 
на смешаивую экономику, в 
ксторей как равноправные 
субъекты будут действовать 
государственные и акционер
ные предприятия, кооперати- 
вьт и предприятия, работа
ющие на арендных началах. 
Также в определенных мас
штабах и частные предприя
тия. С выходом на многооб-, 
разие форм собственности 
мы связываем решение ко
ренного вопрсса социалисти
ческой революции; преодоле
ния отчуждения человека от 
средств производства, от соб
ственности, тем самым со
циализм соединяем с част
ными интересами людей. 
Мы, собственно, возвращаем
ся к лозунгу «Фабрики и 
заводы — рабочим, земля — 
крестьянам».

правил и механизмов обмена 
■и распределения. Все это 
можно обеспечить в рамках 
рынка. Значит, нужен пере
ход к рыночным отношени
ям, к созданию современного 
полнекровного рынка. Итак, 
рынок появляется сейчас, 
ьюгда мы в рамках радикаль
ной экономической реформы 
пошли по пути разг{С(ударст- 
вления, вышли на реформи
рование отношений собствен- 
нссти, на новые формы жиз
ни. Я обращаюсь к депута
там с просьбой уделить дол
жное внимание проработке 
этой -стороны дела, так как 
в этом вопросе, как я уже 
поверил, немало путаницы и 
ненужных страхов.

Еще одно соображение. В 
рамках радикальной эконо
мической реформы мы дела
ем громадный ,поворот раз
вития нашего общества. Но, 
осуществляя этот поворот, 
надо постоянно иметь в ви
ду, в каком обществе мы 
ссуществляем эти фундамен
тальные преобразования. 
Иначе можно допустить 
серьезные просчеты в поли
тике и практике. Нужно 
всегда помнить, знать, ви
деть и все время учитывать 
контекст, в котцрс'М дейст
вуем, а действуем мы с ва
ми, .мало оказать в большой 
стране, многонациональном 
государстве, действуем в
очень сложном обществе, 
перегруженном и проблема
ми, и комплексами, и стерео
типами. Короче говоря, нам 
надо очень ясно видеть все 
реальности, с которыми
имеем дело: и экономиче
ские, и политические, и иде
ологические, и психоло.гиче- 
ские, и национальные. И то 
хорошее, что было сделано 
поколениями советских лю
дей, и те деформации, ошиб- 
ки в выборе путей преобра
зования, которые были допу
щены после Октябрьской ре
волюции. Другой ПОДХО'Д 
просто авантюристичен и 
бесперспективен.

Выстраивая наши планы 
на будущее, мы должны это 
делать не только в контек
сте собственного развития,— 
хочу это подчеркнуть, — но 
и всей мировой цивилиза
ции, с учетом как ее дости
жений, так и глобальных 
проблем, которые перед ней 
встали. Но не надо здесь 
впадать в эйфорию; вот там, 
на Западе, вот там. в разви
тых странах, вот там, в Авст
ралия, все ну просто .пре
красно, как утверждает то- 
варищ Бочаров.

Главное — нельзя допу
стить того, чтобы, отказы
ваясь от aflMHHHcxpaTHBHO- 
командной системы, на
сильственно навязанной об
ществу в свое время, мы бы 
внс'вь встали на путь субъ
ективизма, механическсго 
испольэсвания кабинетньпс 
схем и механического пере
несения чужого опыта на 
нашу почву. Нельзя на- 
оильно загонять людей в но
вые формы экономичеокой 
жизни, в акционерные пред
приятия, в кооперативы, в 
аренду или частную собст
венность, не считаясь с ре
альностями общества, объек
тивным ходом экономиче
ских процессев, коренными 
интересами людей, их на- 
строением, психологией. Мы 
должны иметь такую поли
тику и такие законы, реа
лизация которых позволяла 
бы свободно решать, делать 
выбор в том, что касается и 
форм собственности, и мето
дов хозяйствования, исходя 
из нашей приверженности со
циалистической идее, к сво
боде, демократии, социаль
ной справедливости.

Именно через это мы хо
тим как раз и дать могцные 
стимулы инициативе людей, 
их трудовой деятельности, 
предпринимательству, от
крыть широко возможности 
для использования достиже
ний наугзи и техники и вый
ти на нсвую динамику эко
номического развития стра
ны. Но экономическая сво
бода, хозяйственная само- 
стоятельнгсть производст
венных коллективов, отдель
ных людей предполагает 
многообразие их взаимоотно
шений друг с другом с ис
пользованием определенных

В связи с этим — о соот
ношении преобразований, 
которые мы осуществляем и 
намерены осуществлять
дальше, с социалистической 
идеей, с социалистическим 
выбором. Вот давайте при
кинем: разве уровень жизни, 
который мы сейчас имеем, 
соответствует идеалам со
циализма? А отчуждение ра
ботника от средств прсиз- 
водства, от участия в управ
лении хозяйством, это что— 
черты социализйиа? А сте
пень социальной защищенно
сти, а мотивация трудовых 
усилий, мера заинтересован
ности человека в результа
тах ссбственного труда? 
Разве во всем этом мы до
тягиваем до социализма? 
Такова реальная точка от
счета.

всего и вся, а создание сво
бодных ассоциаций произво
дителей, акционерных об
ществ, производственной. и 
потребительской кооперации, 
объединений арендаторов и 
предпринимателей — вот 
столбовая дорога подлинно
го обобществления произ- 
'водства на принципах доб- 
ровгльности и экономиче
ской целесосбразности.
Именно здесь заложены кор
ни действительной социали
зации нашей экономики.

Третье. Только сбаланси
рованный рьшок может 
обеспечить {юаливацию ос
новного принципа социализ
ма; распределение по труду. 
Денежный заработок при пу
стых полках обесценивается. 
Люди не могут найти необ
ходимых им товаров, реали
зовать свой доход, и как 
следствие этого — потеря 
интереса к интенсивному 
1высскопроизводител ь н о м, у 
труду, появление социаль
ных групп, паразитирующих 
на дефиците, на отсутствии 
нормальных рьгаочных отно
шений.

Наконец, четвертое — со
циальная защищенность. Пе
реход к рыночным отноше
ниям позволяет качественно 
обогатить это понятие и дать 
ему подлинно социалистиче
ское содержание. До сих пор 
приходится сталкиваться с 
упрощенческой, я бы сказал, 
иждивенческой, трактовкой 
принципа социальной заши
ты. Она звучит сейчас в дис
куссиях и не только у лю
дей, не очень просвещенных 
в экономике, но в аудиториях 
достаточно солидных, обре- 
мененны^с большими знани- 
ямж. Зачастую все сводится 
к установлению системы 
уравнительных материаль
ных гарантий; мини.мальной 
заработной платы, иссобий 
по нетрудоспособности, пен
сий, квадратных метров жи
лья, бесплатной медицинской 
помощи и тому подобное. 
Все эти гарантии, конечно 
же, необходимы, и они' дол
жны предоставляться всем 
гражданам, независимо от 
их трудового вклада в рост 
общественного благосостоя
ния. Это то, что мы долж
ны, безусловно, обеспечить 
каждому гражданину в со
ответствии с Конституцией.

Но общество должно га
рантированно обеспечить 
каждому человеку право на 
свободный труд, на высокий 
заработок при высоких ре
зультатах, на инициативу. 
!^фбктивный труд дожкен 
всемерно поощряться самой 
системой окладывающихся 
экономических отношений. 
Вот для чего нам нужен ры
нок. Защитив права высоко
производительных работни
ков, передовых предприятий, 
кзсбре;^телей, инициая1'*г- 
ных хсзяйственниксж, .мы 
сможем постоянно поднимать 
и потолок минимальных со
циальных гарантий для ин
валидов и сирот, стариков и 
многодетных матерей, для 
всех малоимущих. Вот она, 
живая связь, диалектика во
проса.

Теперь второе. Рынок де- 
мократиз1ирует экономиче- 
ские стнешения, а социализм 
немыслим без демократии. 
Реформируя отиошения соб
ственности, мы создаем ре
альную и здоровую основу 
для подлинного коллективиз
ма. Не огосударствление

которой частная собствен
ность играет существенную 
роль лишь в некоторых сфе
рах, но весьма ограничен
ную роль в обществе в целом.

В последнее время бур
ные дискуссии идут по во
просу частной собственно
сти на землю. Это один из 
принципиальных вопрооов. 
■Как мне представляется, он 
■должен репгаться народом и 
решаться через референдум. 
Слишком это серьезная про
блема, товариш|И|, чтобы ее 
решили в кабинетах, ауди
ториях или в залах заседа
ний, даже таком стветствен- 
нсм, в котором мы сегодня 
работаем. Быть частной соб
ственности на землю иля не 
быть — решать этот вопрос 
оуверенное право народа. 
Его м‘эжно решить только 
через референдум. Такова 
моя точка зрения, я ее уже 
высказывал, хочу повторить 
и сейчас, когда мы обсужда
ем вопросы, связанные с 
переходом к рынку. По-мое
му, иначе нельзя. Думаю, 
Верховный Совет должен об
думать и занять здесь пози
цию.

И еще. Надо открыто и 
прямо говорить; то, что 
предстоит нам сделать на 
путях перехода к рынку, на 
новые ф^ормы экономической 
жизни, дело исключительно 
■масштабное, сложное, и лег
ких решений здесь не пред
видится. Поэтому не следу
ет пугать рынком, культи- 
вн^ровать страхи, но нельзя 
и упрощать. Не можем мы 
без крайнсстей. Одним ка
жется, что Bice это легко и 
сразу пойдет. Нет, это бу
дет самый глубочайший пе
реворот, 1Который мы должны 
пережить в нашей отечест
венной истории.

Предстоит многое обду
мать, решить и сделать все 
для того, чтобы начать пере
ход к рынку. Думаю, боль
шинство в стране хорошо по
нимают важность этой зада
чи, более того, мы просто не 
можем дальше откладывать 
ее осуществление.

Теперь я хотел бы выска
зать свое отношение к про
екту, который подготовлен 
на заключительной стадии 
коллективом ученых, спе
циалистов под руководством 
академика Агаибегяна. Как 
я уже говорил, этой группе 
были даны поручения попы
таться интегри|ровать, сбли
зить позиции и выйти на од
ну программу. ‘

Что можно сказать? Счи
таю, что до конца с этой за
дачей не удалось справиться. 
Хотя документ, который я 
■направил вам, и является 
результатом совместных уси
лий, тем не менее, как вы 
видите, окончательный его 
вариант подписали Аганбе- 
гян и Шаталин, и академик 
Абалкин высказал ряд кри
тических замечаний и счел 
нужным направить в качест
ве приложения к этому до
кладу.

Мне думается, что обще
ство, к которому мы идем, 
где на первый план выдви
гается политическая, эконо
мическая свебода человека, 
трудовых коллективов, где 
будут торжествовать демо
кратия, законность, ишгциа- 
тива и ответственность, где 
государственная политика 
будет направлена на реали
зацию коренных интересов 
прудящихся, духовное разви
тие человека, обеспечение 
ссциа льной справедливости, — 
это сбщество и станет ре
альным воплощением социа
листической идея.

В связи с тем, что в дис
куссиях о переходе к рынку 
особо остро обсуждается во
прос о частной собственно
сти, нам следует и в этот 
вопрос внести ясность, рас- 
сматривал его без предвзя
тости и предубеждений, в 
контексте наших реальио- 
стей. Это надо сделать, по
скольку здесь, в Верховном 
Совете, проект программы, 
разработанной группой ака
демика Шаталина, назван 
как программа, ведущая к 
капитализму. Хотя доста
точно в этой программе, в 
ее первом томе на странице 
63-й посмотреть диаграмму 
вероятной динамики процес
сов разгосударствления про
мышленности в ближайшие 
7—12 лет, и станет ясным, 
что такие обвинения просто 
несостоятельны, но они про
износятся здесь уже в Вер
ховном Совете, как говорят, 
на виду всего народа. Ско
рее всего, речь идет о сме
шанной экономике, о чем я 
уже говорил. Причем о та
кой смешанной экономике, в

водст®, включая производст
во медикаментов. Различные 
варианты развития собы
тий, даже самые неблаго
приятные, надо предвидеть в 
ходе реализации програм
мы мер стабилизации, иметь 
сценарий быстрого peamipo- 
вания. Словом, нам придется 
пойти на крутые меры, уже 
начиная с ближайших дней.

ной важности сохранения 
Союза как многонациональ
ного государства, основанно
го на принципах доброволь- 
нссти, равенства и сотрудни
чества суверенных госу
дарств.

Кстати, может быть, по 
отдельным вопросам не сто
ит ждать одобрения програм
мы, поскольку сама эконо- 
'мичеокая ситуация диктует 
необходимость принятия та
ких мер. Нужно понять, что 
такие меры нам жизненно 
•необходимы, и мы вправе 
здесь рассчитывать на под. 
■держку в обществе. Если 
справимся с этой задачей, то 
сможем обеспечить менее 
болезненнее вхождение в 
рьшок, и наоборот, без реа
лизации стабилизационных 
мер ни о каком рынке не 
может быть речи, и мы ока
жемся в тяжелейшей ситуа
ции, состоянии хаоса, из ко
торого выход бб'дет долгим, 
болезневны.м и трудным.

Далее. Важной оссбенно- 
стью этого проекта считаю 
то, что в нем интегрирова
ны предложения союзных 
республик, отражено их ви
дение будущего общесоюз
ного рынка. Это весьма ва
жно, поскольку нам пред, 
стоит реализовывать про
грамму в условиях миогона- 
ционального государства, 
причем на этапе его глубо
ких преобразований.

Таким образом, мы до
вольно основательно про
двинулись в понимании ко
ренного вопроса, каким яв
ляется для нас, для всего 
нашего общества воороо о 
судьбе нашего многонацио. 
нального государства.

Далее, в проекте програм
мы высказываются предло
жения о подходах к даль
нейшему совершенствова
нию системй власти и управ
ления применительно « ус
ловиям функционирования 
рыночной экономики. Это 
также заслуж1ивает внима
ния Верховного Совета 
СССР, тем более что по 
этим вопросам сейчас нали
цо различные точки зрения. 
Во всяком случае, есть не
мало •тех, кто предлагает
уже сейчас безотлагательно 
заняться кардинальней пере
стройкой, а может быть,
даже перетряской всей си
стемы власти и управления 
на всех уровнях. в первую 
очередь в верхнем эшелоне.

Возвращаясь к главному 
замыслу и высказав свои со
ображения относительно 
двух самых важных осо
бенностей, хочу подчеркнуть, 
что главная цель состоит в 
том, чтобы через систему 
стабилизационных мер сде
лать рубль полновесным, 
•надежным средством плате
жа. Это позволит прекра
тить бегство от рубля, сде
лать выгодным сбережение 
денег, помещение их в ак
ции. цб'нные бумаги, на бан
ковские счета.

Когда нам удастся обуз
дать денеж!ную эмиссию, ста
билизировать общую денеж
ную массу, частично пере
ориентировать денежный 
спрос населения, тогда мож
но будет государству посте
пенно ослаблять кодтроль за 
ценами. Именно постепенно, 
по группам товаров яе пер
вой необходимости и именно 
после проведения энергич
ных мер по стабилизации 
денежного обращения. На 
этот момент обращаю осо
бое внимание, поскольку в 
ходе обсуждений кое-кто то 
ли по рассеянности, то лине 
прочитав программу внима
тельно, забывает о строго 
обозначенной этапности, по
следовательности проводи
мых мероприятий.

Звучит в последние дни: 
«Долой правителысшо», 
«Распустить Верховный Со
вет», «Распустить Съезд 
народных дещггатов», «До
лой Президента» и так да
лее. Мне уже приходилось 
перед вами на эту тему го
ворить, но считаю важным и 
сейчас оказать: такая поста
новка вопроса совершенно 
неприемлема, хотя мы ее и 
слышим с различных три
бун и особенно площадей. 
Она нас, если бы мы ей по
следовали, втянула бы в тя
желые политические бата
лии, усилила противостояние 
общества. И это в тот мо
мент, когда нам, как нико
гда, нужна консолидация с 
целью реализации програм
мы перехода к рынку, раз
работки и проведения в 
жизнь нового общесоюзного 
договора. Вот вопросы, ре
шением которых надо сейчас 
заниматься. В то же время, 
должен повторить, — нам не 
обойтись без того, чтобы 
там, где это несбходи'мо, 
внести изменения, н0|рректи- 
вы в систему организации, 
функционирования власти и 
управления. Это будет арга- 
нично связано с потребно
стями рыночной экономики 
1многонационального госу
дарства, а не носить какой- 
то самодовлеющий харак
тер.

Каково мое отношение к 
проекту? Я думаю, что про
ект еще далек от того, что
бы можно было признать его 
совершенным и безупреч
ным. В нем есть и спорные 
■предложения. Тем не менее 
эгот проект программы мо
жет быть основой для обсуж
дения в Верховном Совете 
СССР и в Верховных Сове
тах республик. Исходя из 
такой оценки, я считал воз
можным поддержать и на
править его вам на обсуж
дение.

Не имея намерения изла
гать содержание программы 
— это задача докладчиков, 
хотел бы остановиться лишь 
на общей философии пред
лагаемого подхода и, да- 
скольк|у считаю это очень 
сущесгвенньм, отличии это
го варианта‘программы.

Здесь как раз вся соль 
состоит в том, как выстрое
ны мероприятия во времени: 
■стоит поменять их местами 
или начать отпускать ценьц 
не получив еще должного 
эффекта от оздоровления де
нежного обращения, — ги
перинфляция станет фактом 
неминуемым, и трудно пред
сказать ее масштабы. Пеэто- 
м;у предлагается жестко 
контролировать этот процесс, 
буквально шаг за шагам, 
день за днем. При этом — 
максимум сосредоточенно
сти. быстрота реагирования 
на любую несж1иданную си
туацию.

Главное в варианте, кото
рый предлагается Верховно
му Совету, — вхождение в 
рынок через период стаби
лизации. То есть через пе
риод, в течение которого 
должны быть приняты жест
кие меры по денежно-фи- 
иансовому оздоровлению и 
воос.тановленйю распадаю
щихся связей. В общем, по
лагаю, что составители исхо
дили из реальностей. За по
следние месяцы наметились 
явный распад потребитель
ского рынка, рост бюджет
ного дефицита и государст
венного долга, дезорганиза
ция денежного обращения, 
■разгул спекуляции и тене
вой экономики.

Возвращак«сь ко второй 
особенности, которую уже 
называл, а именно тому об
стоятельству, что в этой про
грамме многое учтено из 
■предложений, выюказзнных 
представителями республик. 
Сши все время ра^тали, 
участвовали в подготовке 
идей, и я должен сказать, что 
уже сам этот процесс со
служил хорошую службу 
для подготовки общесоюзно
го договора.

Все это происходит одно- 
времанно с падением дого
ворной дисциплины, разры
вом хозяйственных связей, 
(ПОЛНОЙ остановкой ряда 
жизненно важных произ-

Если на начальном этапе 
довольно четко проявлялись 
центробежные тенденции,, 
прямо надо оказать, изоля
ционистские настроения и 
даже сепаратизм, то чем 
(Дальше продвигалась и уг- 
л\тблялась работа над проек
том программы перехода к 
рынку, тем больше возии‘- 
кало согласия относительно 
тС(Го, каким должен быть не 
только рынок, но и сам наш 
Союз суверенных государств. 
Во всяком случае, работа 
над экономическими аспек
тами будущего Со'ЮЗяого 
договора показала, что в ин
тересах всех народов необ
ходим выход на новый уро
вень взаимоотношений, сот
рудничества при одновремен
ном понимании исключитель-

Когда я участвовала в 
референдуме по вопросу 
«Какую партийную структу
ру оставить в городе — рай
комы или горком КПСС», 
сомнений и колебаний не 
было: конечно, райкомы. И 
сейчас я поддерживаю ре
шение пленума обкома 
КПСС (ПО этому вопросу.

В районном партийном 
(комитете я проработала не
мало лет и хорошо знаю, 
что этот орган — главное 
звено связи с первичками. В 
каждом районе города—от 
100 до 150 первичных пар
тийных организаций. Секре
тари, как правило, люди не 
освобожденные от основной 
деятельности, не имеют 
опыта партийной работы, по 
роду службы не •все имеют 
рабочий стол и телефон. А 
в малочисленных организаци
ях немало секретарей, не 
имеющих высшего и даже 
среднеспециальнаго odiparAo- 
■вания. Они нуждаются не 
только в рекомендациях, но 
и в конкретной црактической 
помощи. И получают ее не 
только в стенах райкома, но 
и на местах. Например, при 
проведении «дней райкома» 
в коллективах, в которых 
участвуют секретари, заведу
ющие отделам1и, инструкто
ры. Они беседуют с секре
тарями, членами парткомов 
и партбюро, с руководителя
ми, помогают составить 
план работы, дают советы 
по организации партийной 
учебы, информирования тру
дящихся, выслушивают по
желания и замечания в свой 
адрес. -Получается взаимо- 
сбогащеняе.

В кабинет политического 
просвещения, где я рабо
тала, ' ежедневно обраща
лись десятки людей — се
кретари партийных органи
заций, пропагандисты, рядо
вые коммунисты, да и бес
партийные тоже. Одн'ому 
нужны примерные планы за
нятий, другому — рекомен
дации (ПО организации эко
номического всеобуча, тре
тьему — помощь в подборе 
литературы. Кто-то выска
зывает предложения по про
ведению очередного семи
нара пропагандистов, а мно
гим просто надо посовето
ваться . ЦЮ тому ИЛН'.,.ИНОМу 
попросу жи":(ни . своих пар
тийных о,рганиза'Ций, поде
литься своими проблемами, 
заботами.

Можно провозгласить хо
рошую программу действий.

Думается, что все мы дол
жны учитьшать всю слож
ность нынешней ситуации в 
обществе.' Она такова, что в 
ней заложены и огромные 
потенциальные возможности, 
и очень большие опасности. 
Поэтому нужно действовать 
сейчас так, чтобы использо
вать все шансы для перело
ма ситуации к лучшему и не 
допустить дальнейшего раз
вертывания негативных про
цессов. В общем, нам нуж
ны активная полити'ка, ак
тивная работа. И если гово
рить конк(ретно о сегодняш
нем этапе, то такая полити
ка должна быть направлена 
на реализацию неотложных 
мер по стабилизации всей 
ситуации в обществе. Я 
имею здесь в виду и стаби
лизацию экономики, и поли- 
тическ}тю стабилизацию, и 
правовз’ю. Мы подошли вплот
ную к фазе фундаментальных 
■перемен, которые приведут 
к коренному обновлению 
нашего общества. Все слои 
общества, все политические 
течения должны подчиаить 
этому свою деятельность. 
Нам надо решительно высту
пить против тех, НТО под
стрекает людей к использо
ванию острых форм: заба
стовкам, безответственным 
выступлениям. Когда мы 
стсим на пороге больших 
глубоких перемен, от кото
рых ожидаем улучшения 
ситуации в стране, непозво
лительно втягиваться в по
литические бои и обстрели
вать друг друга из оружия 
разных калибров, не счита
ясь с тем, какие заряды ле
тят друг в друга. Уверен: 
все силы, все политические 
течения должны сейчас под
чиниться, повторяю, главно
му — интересам народа, ре
шению задач, от которых на
род должен получить, нако
нец, реальную отдачу. А тот, 
кто будет сдерживать или 
мешать непродуманными 
шагами реализации этой за
дачи, тот возьмет на себя 
тяжелую ответственность и 
перед народом, и перед ис
торией.

принять прекрасное поста
новление, но, если не будет 
1ПОСТОЯННОЙ, (Кропотливой 
разъяснительной и органи;- 
эаторской работы, мало что 
претворится в жизнь.

Посмотрите, (Как работают 
■многие из вновь созданных 
•(хотя пока и малочислен
ных) партий и неформаль
ных организаций. Они не 
только декларируют свои 
■программы, а развивают ак
тивную организаторскую и 
пропагандистскую деятель
ность: проводят заседания
клубов, конференции — ме
стные, региональные и даже 
союзные. Готовят различные 
материалы, слеративно их 
(Печатают и рассылают, про
водят митинги и т. д. Об их 
активней работе в проведе
нии своих программ в жизнь 
м/ожно судить и по прошед
шим выборам в Советы.

Так почему Ко'ммунисти- 
ческая партия доллгна уби
рать свои структуры, по су
ти прекратить организатор
скую работу, так как город
ской комитет партии, если 
оставить тс'лько его, при 
любом, пусть самом высоком 
профеоси,опальном уровне 
работников не в состоянии 
охватить cBiOHM вниманием, 
участием, поддержкой более 
500 первичных партийных 
организаций? А что секре
тари иногда нуждаются и в 
поддержке — это несомяен- 
но. Далеко не все руково
дители всопринимают долж
ным образом справедливую 
критику в свой адрес со 
стороны секретарей партий
ных организаций и, посколь
ку секретари — это подчи
ненные го административной 
линии липа, используют это 
обстоятельство.

Стремление ликвидиро
вать вообще все партийные 
комитеты и поддержка этих 
стремлений- определенной 
частью населения диктуется 
тем, что -недовольство совре
менным состоянием жизни 
перентсится на партийный 
аппарат. И совершенно не
оправданно: среди партий
ных работников, за исклю
чением тех, кто 0ПОЗОРИ1Л 
себя и партию, тысячи са- 
м'^отверженных, честных и 
порядочных коммунистов. 
Они и на прои-'^водстве тру
дились добросавготн-б. ( и в 
партийном аппарате оста
лись людьми.

Н, ЕГОРОВА.

ЛЕВАЯ, ПРАВАЯ
ГДЕ СТОРОНА?

С интересом прочитал 
дискуссионную подборку в 

Красном знамени» за 
9.08.90 г. Полностью согла
сен с мнением секретаря об
кома КПСС Ю. В. Петрова 
о том, что на XXVIII съезде 
КПСС шла борьба социали
стических, прогрессивных и 
антисоциалистических, де
структивных сил.

Его оппонент из этой же 
■подборки, сказавшись в 
плену «перестроечных» сте
реотипов, по-видимому, не 
понимает, что деление на 
«радикалов» и «консервато
ров», «левых» и «правых» 
очень условно.

Например, взгляды мно
гих «демократов» вполне 
вписываются в рамки тра
диционной бурж(уазной идео
логии, и, если исходить, так 
оказать, из «общечеловече
ской», то есть общепринятой 
•во всем мире (Классификации, 
их следуепг отождествлять с 
«правыми» силами.

Следует иметь в вяду, что 
как среди социалистов, так 
и внутри антисоциалистиче
ского лагеря есть и «ради
калы», и «консерваторы».

Вероятно, «крайне пра
вым» среди антисоциалисти
ческих сил можно' считать 
буржуазно-радикальное те
чение, представители кото
рого сегодня с самых высо
ких трибун проповедуют 
«шоковую терапию» рыноч
ной экономики, немедлен
ную денационализацию, (при
ватизацию и т. д.

«Левыми среди правых» 
можно назвать тех, кто по
нимает пагубность вакхана
лии, занимает умеренную 
позицию, выступает за по
этапное прюведение реформ 
и в общем и целом готов 
удовлетвориться признани
ем трудовой частной собст- 
ве'нности или частной соб
ственности на уровне мел
ких фирм, то есть ограни
ченней определенными рам- 
,ками со стороны «государ
ства трудящихся». Сюда мо
жно отнести какую-то часть 
|црвстьянства, фермеров, 
•iioonepaTopoB, значительную 
часть интеллигенции — тех, 
кто понимает важность со

хранения стабильности госу
дарства.
. Можно отнести сюда и 
Тех, кто искренне верит в 
«шведский социализм», не 
понимая, что при нашем 
уровне производительных 
сил сплошная «приватиза
ция» переместит нас не в 
■Швецию конца 90-х, а в 
•Германию начала 30-х. Со 
■всеми этими слоями населе
ния КПСС должна вести 
(ПОСТОЯННЫЙ и заинтересован
ный диалог, привлекая на 
свою сторону.

Наконец, можно выделить 
крайне радикальные груп
пировки экстремистского 
толка, ведущие прямую под
рывную (Деятельность. Сюда 
■прежде всего следует отне
сти многочисленные национа
листические формирования, 
«фронты» и т. д., которые 
ведут вооруженную борьбу 
против государства, а также 
■организованную нресгуп- 
нссть и теневую экономику, 
паразитирующие на трудно
стях общества и также под
рывающих государственные 
устои. Здесь .нужно действо
вать решительно в рамках 
Конституции и закона.

Как видим, деление на 
«левых» и «правых», «ра
дикалов» и «консерваторов» 
весьма .условны, неустойчи
вы, изменчивы и, по-види
мому, вообще бесполезны. В 
‘П р о т и в о в е с  этому выделение 
сил социалистической, либо, 
наоборот, антисоциалистиче
ской ориентации вполне по
лезно, перспекти'вяо и тео
ретически актуально, по
скольку именно их противо
борство определяет не 
только наше ближайшее 
будущее, но и вообще весь 
облик XX века..

Только не надо забывать, 
конечно, что меж;ог двумя 
полюсами политики всегда 
находится большая масса 
людей, которая с безгранич
ным пренебрежением смот
рит на все эти «-измы», счи
тая, видимо, их выдумкой 
злых марксистов. От пра
вильно поставленной пропа
ганды в этой среде во мно 
гом зависит успех всей пе 
рестройки.

А. КОМАРОВ.

Jr
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Реформа в армии ■Информирует СЭС

к  какому выводу можно прийти, размьппляя над Ука
зом Президента «О реформировании политических орга
нов Вооруженных Сил, войск Комитета государственной 
безопасности, внутренних войск Министерства внутренних 
дел СССР и железнодорожных войск#’? Наш корреспон
дент встретился с членом бюро обкома КПСС, заместите
лем начальника политотдела ТВВКУС полковником Б. А. 
Ячменевым «  попросил его ответить на вопросы, кото
рые, на наш взгляд, заинтересуют читателей.

— Борис Анатольевич, 
Указ Президента — руко
водство к действию. Но 
ведь появился он несколько 
неожиданно. Не застал этот 
документ вас, политработни
ка, врасплох?

— Нет, нснечно. Необхо- 
димость в преобразовании 
политорганов да©во назрела. 
Неожиданно лишь то, что 
занялся этим лично Прези
дент, ВерХ'Свный Главноко
мандующий, а не Главное 
яолнтичесиое управление 
СА и ВМФ.

— Согласны ли вы с по  ̂
рядком изложения в Указе 
задач военно-политических 
органов (ВПО)?

— Нет. Я считаю, что на
первом месте в их деятель
ности должны быть всснита- 
тельная работа и забота о 
социальной защищенности 
военнослужащих. Из доку
мента же видно: ссновяое
■внимание политорганы ста
нут уделять укреплению 
сбороны и безопасности. И 
сразу возникает вопрос: по
чему государствевную поли
тику в войсках будут прово
дить пслиторганы, а не ко
мандиры. Не хочется ду
мать, что им высказано не
доверие. Вполне возможно, 
что такое решение вызвано 
неспокойной обстановкой в 
стране и самой армии.

— Получается, что ВПО— 
это новый государственный 
орган в Вооруженных Си
дах?

— Да, к  такому выводу 
можно прийти, а руководить 
им будет Президент. О чем, 
кстати, говорится в интервью 
начальника Главпура гене
рал-полковника Н. И. Шля- 
ги «Красной звезде# от 7 
сентября нынешнего года. 
А сейчас политорганы подчи- 
НЯ1ЮТСЯ ЦК КПС5С через свое 
Главное политическое управ
ление.

— Мы все привыкли ви
деть в политработнике толь
ко воспитателя. Кем же он 
станет сейчас?

— Да, воспитатель нужен 
в врйсках, и об этом настоя 
тел1)но говорят каши коман
диры. Не» офйцеры не пони
мают, псчему новый полит
работник будет в первую 
очередь военно-оодати.че- 
ским руководителем.

— Но ведь в Указе, Бо
рис Анатольевич, говорится

и о всспитаыии, и о соци
альной защите военнослужа
щих.

— Да, говорится, но не 
будем наивными. Воспита
нием политорганы раньше 
занимались через политиче- 
акие и общественные орга
низации в воинских коллек
тивах. Теперь же у них в 
руках власть,' и очень мно
гое будет зависеть, в какие 
руки ока попадет. А функ
цию социальной защиты мы 
обнаруживаем в Указе вооб
ще на последнем месте. И 
не надо уверять, что от ме
ста рааположения этих 
функций в Указе ничего не 
меняется. В|Оеннослужащего 
сначала надо защитить, что
бы он был уверен в завтра
шнем дне, а петом уже и 
требовать от него образцово
го ■выполнения о бо и х  обязан
ностей. К сожалению, этого 
сейчас нет, в чем и заклю
чается сложность нынешней 
ситуации в армии.

— Не могли бы вы при
вести примеры из жизни о 
социальной незащищенности 
военнослужащих.

— Да чего далеко ходить, 
возьмем меня. Заболели же
на и дочь, им гготребовалесь 
санаггорное лечение. И, за
метьте, в весеннее время, не 
в сезон, так сказать. Так ту 
путевку я «пробивал# с ве
личайшим трудом. А просто
му офицеру или прапорщику 
получить путевку в удобное 
для семьи время практически 
невозможно. И дело не в 
том, что их нет. Просто пу
тевки оседают «наверху#, и 
летом отдыхают в санатори
ях и дсмах отдыха Мини
стерства обороны, в основ
ном, генералы из Москвы и 
Ленинграда иля члены их 
семей.

— Если я вас правильно 
понял, появление этого Ука
за вы встретили все-таки с 
удивлением. Видимо, ника
кого предварительного об. 
суждения в войсках не было?

— Да, не было. Это еще 
раз говорит о том, что глас
ность в армии — как гово
рится, «на бумаге#, хотя ге
нерал-полковник Н. И. Шля- 
га в своем интервью и пы
тается убедить нас в обрат
ном. Он говорит «.. Все ме
роприятия по реорганизации 
политорганов будут прохо
дить в обстановке широкой

гласности». Очень в этом 
ос^мневанось. Например, ра
нее не обсуждался глубоко и 
■серьезно вопрос об учрежде
нии офицерских собраний. И 
как результат — у них нет 
реальных прав в решении 
проблем офицерских кол
лективов.

Однако, вернемся к ин
тервью, цде Н. И. Шляга 
продолжает нас уверять, что 
«сейчас рабочей группой
разработана концепция но
вых политорганов и с ней 
уже знакомятся в войсках. 
Она будет обсуждаться на 
всех уровнях и самым об
стоятельным образом, что, в 
сбщем-то, закономерно». Но 
никаких домументов мы и в 
глаза не видели. А Прези
дент дал срок в три месяца! 
Так что, эти документы опять 
будем в «пожарном порядке» 
рассматривать? А они на
столько важны, что требуют 
самого серьезного анализа и 
обсуждения.

— Скажите, насколько 
тщательно, но вашему мне
нию, ГлавПУР сможет разра
ботать концепцию по созда
нию новых политорганов?

— Опять вынужден вер
нуться к «Красной звезде», 
в которой начгипьник Глав- 
пура убеждает Вооруженные 
Силы в том, что будущая 
всенно-политическая система 
в армии «должна стать бо-. 
лее демократичной, гибкой». 
Но почему «должна стать», 
не «будет»? То есть наши 
высшие руководители сами 
не уверены в эффективности 
разрабатываемой ими кон
цепции! Лич'но мое мнение: 
ВПО уничтожат даже зачат
ки существующей сейчас де
мократизации в армии. Ду
маю, это отрицают лишь в 
военное время.

— А если офицерский 
корпус не поддержит Указ 
Президента?

— Тогда этот документ 
ждет судьба некоторых дру
гих Указов, которые оказа
лись «мертворожденными». 
Одни маршалы и генералы 
не в состоянии обеспечить 
безопасность нашей страны, 
хотя, по-моему, на них и де
лает ссновную ставку 
Президент. Думаю, это его 
сшибка. Генералы давно 
уже оторвались ст реальной 
жизни армии и страны. То
лько опора Президента на 
рядовых офице,ров, познав-. 
ших «почем, фунт ляха», до
верие к ним с его стороны, 
улучшение условий их жиз
ни, по.могут М. С. Горба
чеву навести порядок в ар
мии.

Беседовал
В. ЭРВОЛЬДЕР.

В ПОСЛЕДНИЕ годы 
снижается охват на
селения профилакти

ческими прививками против 
инфекционных заболеваний. 
Особенно' тревожная ситуа
ция с прививками против 
дифтерии и полио.миелита. 
Только 51 процент детей 
первого года жизни привиты 
против дифтерии, план при
вивок в этом году выполнен 
на 25 процентов, а в поли
клинике JNo 1 детской 
больницы JSq, 3, поликлини
ках №j\ o2 ,3  детской больни
цы № 2 —и того меньше. То
лько 5,3 процента подрост
ков и 8,9 процента взрос
лых получили эту прививку. 
Большинство взрослых по
ликлиник за 1 полугодие 
1990 года не сделали ни 
одной при1вивки против диф
терии оослуживаемом^у на
селению (поликлиники № 5, 
М еч № 1, «Автамобилист» 
и т. д.). В городе ежегодно 
регистрируется 2 —5 случаев 
дифтерии или носительст.ва 
дифтерийных микробов, по
этому при таком положении 
с прививками может созда
ться ситуация, подобная 
той, в которой оказались жи
тели г. Москвы, где на се
годня зарегистрировано 188 
заболевших дифтерией, 10 
умерли. Умираюр, как пра
вило, непривигые люди. На
пример, в РСФСР за 1988 
—1989 гг, умерло от дифте
рии 32 ребенка, ’ из ш х 29 
не имели прививок.

Не лучше обстоит дело и 
с прививками против полио
миелита, план прививок за I 
полугодие вьшол^нен лишь 
на 29,5 процента, хуже 
всех провели прививки по
ликлиники №№ 2 и 3 дет- 

, ОКОЙ больницы № 2. И хотя 
случаев полио.миелита в го
роде нет, цо это заболевание 
регистрируется на террито
рии РСФСР и других союз
ных республик. Полиомие
литная вакцина имеет ми> 
ж.мум ■противопокаваний, 
для прививки не требуется 
шприц, так как принимается 
вакцина через рот.

Неудовлетворительно про
водятся прививки и против

кори, столбняка. Только 30 
|процентов населения имеет 
иммунитет к столбняку. За 
1988— 1990 годы в городе 
было 2 случая заболеваний 
столбняком у .взрослых, .один 
больной был -HenpHBiHTbiM, он 
умер. Заразиться же столб- 
И1ЯН0М может каждый Ид нас 
цри получении даже незна- 
•ч1ительной травмы, царш1и- 
ны при работе во дворе, на 
садовом участке, в лесу 
и т. д.

Возможно, о столбняке 
знает не каждый житель го

та можно людей от 4 д̂ о 65 
лет. Но прививки можно 
сделать только в октябре- 
ноябре. Не упустите время, 
так как позже прививки 
проводить нельзя и вы оста
нетесь беззащитными перед 
этим тяжелым заболевани
ем. Надеяться на введение 
■и.ммуноглобулина не стоит, 
так как он менее эффекти
вен, чем прививки, его не 
хватало в этом году и ’вряд ли 
будет достаточно в 1991-м, 
так как единственным мате- 
■риалом для его изготовления

Подводя итог, можно ска
зать, что положение с про- 
филактичеокими прививкам;и 
в городе катастрофическое. 
Конечно, были споры в пе
чати о качееггве противо- 
,дифтерийной вакцины (хотя 
сама жизнь на примере 
■Еотышки дифтерии в г. Мо
скве и других регионах 
страны решила этот спор в 
пользу прививок). Но ведь о 
других вакцинах — полио
миелитной, коревой, столб
нячной — не сказано было 
ни одного худого слова.

Цена прививки
в г. Томске на сегодняшний день большое количество де

тей и взрослых, которые не ммеют иммунитета и инфекци
онным заболеваниям, даже таким опасным, как .дифтерия, 
столбняк, полиомиелит.

рода. Но вряд ли найдется 
хихь один хомич, который 
не знал бы, что такое кле
щевой энцефа..ит. Знают 
все, а прививаются лишь 4 
— 5 ibitwKH человек. Б этом 
году на пункты серопрофи
лактики клещевого эндефа- 
лша оо-ратилась 21 тыс. че
ловек, из них около 5 тьюяч 
—детей. Бжего«но bU— 1Д0 
человек болеют клещевым 
энцефалитом, часть из них 
остается инвалидами, 1 — 2 
человека умирают. В этом 
году предварительный .диаг
ноз клещеюго энцефалита 
поставлен 550 больньш, из 
них—142 ребенка, двое Соль, 
ных умерли. Болеют клеще
вым энцефалитом, в абсо
лютней большинстве случа
ев люди непривитые. Вве
дение и.ммуно^глсбулина лишь 
в 60 процентах случаев спа
сает от заболевания. При
вивки же против клещевого 
энцефалита в 1.5 раза эф
фективнее, из числа приви
тых болеют в легкой форме 
1 — 2 человека ежегодно, не 
умирает никто. Прививать 
прютив клещевого энцефали-

служит донорская кровь 
привитых или переболев
ших людей, а желакицих 
сдать кровь, даже за плагту, 
с каждым годом меньше. 
Сколько томичи сдадут до
норской крови, столько в го
роде будет иммуноглобулина.

Любую профилактическую 
шрививку можно сделать в 
здравпункте по месту работы 
или в поликлинике по месту 
жительства. Дети привива
ются также в детских до- 
■школьных учреждениях, 
■школах. В этом году все же
лающие приви'гь своих де
тей от клещевого энцефали
та смогут это сделать в дет
ских поликлиниках. Привив
ки против клещевого энцефа
лита будут проводиться с 1 
октября по 30 ноября.

В связи с ростом в горо
де заболеваемости вирус
ным гепатитом, особенно 
среди детей, пссещающих 
детские дошкольные учреж
дения, этим детям в сентяб
ре будет^ вводиться иммуно
глобулин. Препарат будет 
■вводиться разовыми шприца
ми.

Не ущемлять права С Т К
Закон «О предприятиях в 

СССР», принятый 4 июня 
Верховным Советом СССР, 
ущелшл права и профсою
зов, и трудовых коллекти
вов. В нем упразднен ряд 

■‘прежних функций СТК- А 
■это на предприятиях 'вос
принято как пакушеиие на 
основы коллективного само
управления. По инициативе 
СТК автозавода имени Ли
хачева, ВАЗа, КамАЗа, объ
единения «Кировский завод»

■в сентябре в Тольятти С'О- 
стоялось совещание, в кото
ром принял участие предсе
датель СТК объединения 
«Контур» В. И. Кравцов, 
Томич избран в состав ор
ганизационного комитета по 
координации ifleficTBHft сове
тов урудовых кол.рективов 
страны.

На встрече в облгеовпро- 
фе В. И. КравЦ'Св рассказал 
о предложениях, выработан
ных на Всесоюзном совеща- 
■нии представителей СТК.

■Поделился своими мыслями. 
Закон «О предприятиях в 

■СССР» (Нельзя вводить в 
(Действие с 1 января 1991 
■года. Он — недемюкрати- 
(чен. По предложению 
прсфсоюзов, решено прове
сти областное совещание 
председателей СТК и ироф- 
■комов предприятий, на ikoto- 
ром определить свою пози
цию по отношению к Закону, 
■и довести ее до Верховных 
Советов РСФСР и СССР.

П. АЛЕКСАНДРОВ.

Серьезная игра в парламент
— Вниз по ступеням со

циальной лестницы. Таков 
оЗуслевленный развитием 
общества путь, который сту
денчество проделало за пос
ледние годы. В 1989 году 
довелось присутствовать на 
встрече председателей студ- 
профко1м.1ов вузов (Томска. 
Обсуждались архиважные 
вопросы. Как должны вести 
себя профсоюзы в услови
ях, когда в результате не- 
обалансированности эконо
мики, роста цен, вымыва- 

л ния дешевых товаров для 
^  молодых подавляющая часть 

студенчества оказалась за 
чертой бедности. Как воз
родить былое влияние проф
союзов на учащуюся моло
дежь, повысить се полити
ч еск и  и общественную ак
тивность? Ничего, кроме 
жалоб на не улуч^шающие 
жизнь студентов пежтанов- 
ления ЦК КПСС, Совмина, 
ВЦСПС, Минвуза РСФСР, 
не прозвучало. Было ощу
щение безысходности. В соз- 
Дании факультетского сою
за в ТПИ — один из воз
можных выходов из ситуа
ции. Андрей, расскажите 
гючему и KaiK возник ваш 
союз?

А- Разборов: — Полная 
экономическая самостоятель
ность наряду с широкой

Дд, союз студентов АВТФ  ТПИ —  это прежде всего игра молодых в парламентг в 
правовую и экономическую самостоятельность, в то, во что пока играет наше обще
ство. Насколько она серьезна и многообещающа — ■ об этом беседа с первым прези
дентом союза Л . РЛЗБОРОВЫМ.

ТПИ первыми отказались, структуры. Сейчас уже со- ительный «Полюс» реконст- 
говоря словами инициатора юз участвует в управлении руирует некоторые обще- 
создания союза профессора учебным процессом через житские помещения, в ча-
В. 3. Ямпольского. Г0Т0(В'ИТЬ 
творцс^в техники и техно
логии завтрашнего дня в ус
ловиях затяиу(В!ше(Гося дет
ства. Поддержали их обком 
КПСС, Минвуз РСФСР, а

своих представителей — 
президеята и членов парла
мента в учебном сорвете и

стнссти диско-клуб «Санди» 
(комнаты ре.мс(нтируют про. 
живающие, мы гаредостав-

совете Кибернетического ляем им материалы и пла- 
центра. Вся работа по бы- тим). По договору с Кибер- 
тово.му, культурному обслу- нетическим центром для

15 февраля этого года вы- живанию студентов, по за- его сотрудников «Полюс» зрения. Это уже дает воз- 
-  '  щите их прав реализуется строит сауну. Наш много- можность поработать не нашел приказ Гособразова- 

ния СССР о проведении в администрацией, нанятой 
парламеню.м. Союз — юри-

отраслевой кооператив «Ян
тарь» начинал, что назы-

тов на Западе от^наших^тек ■самоуправлению на основе
............. аксномической самостоя

тельности.

правовой то, что выгод- Кибернетическом центре экс . _ „
но отличает союзы студен- перимента по студенческому дическое лицо, со своей вается, с бутылек соои
тов на Западе от наших так -------------------  «----------- — - -л,, ot
называемых условно сту
денческих профсоюзов. Со
юз студентов Хельсинкско
го университета, к примеру,
владеет 1,5 миллиарда фин- новенный. Готовясь к уч 
ских марок (215 миллионов редительной конференции
рублей). Ему принадлтат нс(вой для всех обществен- ------ . ----------  --------
все университетские обще- неполитической органи. государство платит стияен-

собственностью, бюджетны
ми и привлеченными сред
ствами. Пока до союза сту- 

Интерес к эксперименту дентов' Хельсинкского уни
студенты проявили необык. верситета нам далеко. Но

тог начинал с нуля триста 
лет назад. Мы стартуем в 
лучших условиях. Все-таки

уровне студентов, чьи кур
совые работы сворачивают
ся в трубочку и выбрасы- 

рал стеклотару. Теперь он Каются, а на уровне специ-
арендует еще .кустарный алистов, делающих дело и давать «пепси-колу», диско
цех завода керамических деньги. “  светский стрл. А  по-
изделий, и его художест
венная керамика продается 
в магазине «Том-ские това
ры». В обоих кооперативах 
ребята хорошо зарабатьгва-

жития, столовые и рестора- дации — студенческого со- 
ны, спортивные ссоруже- сторонники и против-
ния, конгресс-холлы, книж- щдаи е̂ го вели бурные теле-

дию, предоставляет кое-ка
кие льготы. Приказ , сб экс
перименте в 1991—̂ -1992 гг.

свое кабельное телевидение), мент общежития и 300 ты-

ные магазины, крупные дебаты (-в общежитии на предполагает выделение 200 
агентства международного Вершинина 39-а, — тысяч рублей на кап. ре
молодежного туризма. Его ■ ------ --------------- - - -
члены — солидные налоге, 
плательщики. А 28 тысяч 
студентов дневных отделе
ний вузов Томска — члены 
профсоюза работни(К01В на
родного образования и нау- 
кн — на иждивении у госу-

дискутировали .в комнатах 
и аудиториях.

— И что теперь пред, 
ставляет собой союз студен, 
тов АВТФ?

сяч рублей — на стронтель- 
IcTBO крытого соорггишог® 
комплекса. И ’ Кибернети
ческий центр намерен без
возмездно вложить полм-ил-

ш

Он призван ийтеграль- лиона в создание нашей ба
зы. Уже передал средства 
на ремонт и содержание об-

но выражать гражданские,
дарства и того яте отрасл^ социальные и интеллекту- — г — .......  -------- --
вого обкома профсоюза, в  альные интересы студеиче- щежития, купил земельный 
правах они приравнены к jjq судить об этом участок под спорткомплекс,
школьникам. можно будет через год, ко-

Совет и руководство Ки- гда по-настоящему задышат

Более того, большинство 
отечественных вакцин, в том 
числе и вакцина проги(в кле
щевого энцефалита, получа
ют высокую оценку и у оте
чественных, и у зарубеж(ных 
специалистов.

Необоснованна и боязнь 
заражения СПИДо.м, так 
как с 1990 года прививки 
проводятся и будут прово
диться (В(предь разовыми 
шприцами, а для полио.мие- 
литной прививки и шп,риц 
не нужен. Кстати, после 
укуса клеща ни в этом году, 
ни в предыдущие годы, ко- 
гда не было разовых шпри
цев, ни один человек не от
казался по этой причине от 
введения иммуноглеСулина. 
Может, потому, что хорошо 
представляли опасность за
ражения клещевым энцефа
литом, а сб опасности и. по. 
следствиях после перенесе
ния других инфекционных 
заболеваний население хуже 
информираваио. В таком 
случае это вина нас, меди- 
(ков, что мы плохо объясня- 
е.м родителям, чем грезит

ребенку отсутствие иммуни
тета к инфеыци-..нньш gabo- 
леваниям у реоенка. Недо
статочно информи.руем насе
ление о печальной статисти
ке заболевших инфекцион
ными заоолеваниями и умер
ших от них. Б прошлом году 
18U.770 нш(Т€лей города 
'1Ъмска пере0..лели различ
ными инфекционными забо
леваниями, умерло более 30 
человек. НеБоиполнимо здо
ровье людей, но, кроме то- 
го, государству наносится 
огромный экон-о.мический 
ущерб. Мало кто зНает, 
сколько стсит предупредить 
заболевание и сколько стоит 
его вылечить. Например, 
стоимость вакцины на курс 
ва(кцинации против клещево
го энцефалита — около 20 
копеек. А менее эффектив
ный и.ммуноглсбулин стоит 
14 рублей доза, а требуется 
его 3 —9 доз. С 1 января 
1991 года, возможно, он бу
дет стоить еще дороже, а лла.1 
тить, может быть, придется 
самим пострадавшим. В 
этом году здравоохранение 
области потратило на имму- 
Бэглобулин около 160 тысяч 
рублей. Но ведь и гарантии, 
что его в 1991 году будет 
дсстаточно, нет никакой, 
так как это целиком и пол- 
ноогью зависит от жителей 
города. Лечение больного, 
процесс его реабилитации, 
выплаты по ■ инвалидности 
обходятся уже в сотни, ты
сячи рублей.

Надежнее, безопаснее для 
здоровья, дешевле для госу
дарства, то есть в конечном 
счете для нас с вами, пре- 
ду(предить заболевание, сде
лав профилактическую при
вивку, чем лечить его. По
думайте об этом и своевре: 
менно сделайте профилакги- 
чеокую прививку. Не стоит 
подвергать риску свою 
Ж'изнь, а тем более жизнь 
своих детей. А мы гаранти
руем вам доступность, на-; 
дежность этих прививок - и 
проведение и х ' разовыми 
шприцами.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ГОРОДСКОЙ СЭС.

^ Р е к а д ! А

приобретение оборудования 
для видеоцентра, организа
цию его деятельности- Ьидео- 
центр вскоре станет оказы- 
■вать томича-м услуги видео- 
съем-ки и видеопроката, а 
также сотрудничать с зару
бежными фирмами (обмен 
деловой видеоинформацией). 
Центр досуга взял-ся также 
гяражирозать тренажерный 
комплекс для всех груш 
мышц «Альянс» (студенты, 
сами изготавливающие тре
нажеры, сами продают их).

— На что идут н пойдут 
в будущем прибыли от дея. 
тельности по всем этим на. 
правлениям?

— Часть их остается в
распоряжении тех же коо- 
не.ратнвов% а большая, но 
распоряжению парламента, 
должна направляться на 
удовлетворение раз»ос|5раз- 
ных потребностей студен- 
т'ов, например повышение 
стипендии, 'скидку на пита

ют, так что покупают кра- ние, расширение услуг, раз- 
ны, машины. «Янтарь» за- :шчные формы досуга, 
нимается и науч1НО-произ- Беседу вела
водственной деятельностью. с , ГРОМОВА.
С ОДНОЙ из пермских орга- a-v- л пл
низаций он заключил дого- НА СНИМКАХ А. ВА- 
(вор на 100 тысяч рублей на СИЛЬЕВА; «приход к вла- 
разработну и изг.отовление стн» союза студентов АВТФ 
а-птратуры технического ознаменовался расширением

помещения иод общежит. 
скую (столовую: трудокся
член «Полюса» Д. Бахичен- 

В диско-клубе «Санди» 
будут кафе-бар, где коопе. 
ратин «Янтарь» icTaHei про-

B R E M C O  G R O U P

МОДНАЯ ОБУВЬ —  >КЕНСКИЕ И МУЖСКИЕ С-АПОГИ, 
КРОССОВКИ, МОКАСИНЫ, КОЖАНАЯ ОДЕЖДА, 
ДАМСКИЕ И ДОРОЖНЫЕ КОЖАНЫЕ СУМКИ 
ПРЕДЛАГАЕТ:
Вам индийская фирма «БРЕААКО» —  являющаяся веду
щим экспортером вышеуказанных изделий по всему 
миру.
Расчеты можно произвести в СКВ, в индийских рупиях или на 
бартерной основе.
Интересующиеся организации и предприятия могут ознакомится с 
продукцией фирмы на выставке-ярмарке индийских фирм в г.Томске. 
Фирма имеет аккредитованное при МВЭС представительство ;
Москва, 121467, Рублевское шоссе 26, кор.1,
кв. 56-57, тел. 415-29-02, 415-40-41, телекс; 413622 ВРЕМ СУ,
факс: 415-29-14

ВЕДУЩИЙ ЭКСПОРТЕР ИНДИЙСКОГО ЧАЯ В СССР 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 25 ЛЕТ.
НАШ ОБОРОТ В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С СОЮЗПЛОД- 
ИМПОРТОМ —  БОЛЕЕ МИЛЛИАРДА РУПИЙ.

J .  V .  G O K A L  &  С О .

Мы рады, также, предложить Вам: сигареты, мыло, СМС, пищевые 
продукты и соки, кожаную одежду, косметику, одноразовые шприцы 
и медикаменты.
Приглашаем Вас посетить нашу экспозицию в Томском технопарке. 
Мы будем рады вести с Вами переговоры.

Laikme
E X P O R T S  LIMITED

ведет его проектирование. 
При союзе работают два

бернетичесного центра -при все его организационные кооператива. Ремонтно-стро-

ни ст ^ .
Под эгидой с-оюза дейст- ка Д. Киллер, И. Волков и 

вует хозрасчетный молодеж- -А. Бенкнн из студенческого 
ный центр досуга. Он взя.ч ремонхно - строительного 
■в кредит у государства 50 кооператива делают свое 
тысяч рублей, что пошли на Дело,

Один из инициаторов соз
дания научной лаборатории 
на ул. Вершинина, З9.а, 
С. Трошин н председатель 
кооператива «Янтарь»
Б. Фуксмаи.

В этой лаборатории сту. 
денты разрабатывают сис. 
тему видеоинформаций. Ме
сячный заработок ребят—от 
100 до 800 рублей и более.

Студенты И. Фальков, 
ский н В. Граф занимаются 
в спортивно - атлетическом 
клубе АВТФ, (расположен, 
ном в подвале общежития. 
Пять рублей в месяц — 
плата для всех желающих 
тренировать любые группы 
мышц.

ВСЕМИРНО-ИЗВЕСТНАЯ ФИРМА «ЛАКМЕ» ПРЕДЛАГАЕТ 
СВОИ ПАРФЮМЕРНО-КОСМЕТИЧЕСКИЕ ТОВАРЫ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ И ОРГАНИЗАЦИЯМ СИБИРИ.
Расчеты можно произвести в СКВ, индийских рупиях или на бартерной 
основе.
С продукцией фирмы Вы можете познакомиться на выставке-ярмарке 
продукции индийских фирм, которая проводится до 24 сентября 1990г. 
по адресу: Томск, ул.Вершинина 76.

Фирма имеет аккредитованное при МВЭС представительство ;
Москва, 121467, Рублевское шоссе 26, кор.1,
кв. 56-57, тел. 415-29-02, 415-40-41, телекс: 413622 ВРЕМ СУ,
факс; 415-29-14

Ворли, Бомбей, 400016, Индия 
Телефон: 492-06-96 
Телекс: 011-76380 КОРС ИН 
Факс; 0091-22-4925691

Копировальные машины для документов «Плейн папир копиерс» 
и широкий ассортимент канцелярских принадлежностей, а также 
продукция фармацевтической промышленности, химикаты и многое 
другое представлены на выставке в «Технопарке», которая проводится 
до 24 сентября 1990 г.
Время работы: с 10 до 18 час.
Адрес: Томск, ул.Вершинина 76.

т о р г о в ы й  д о м  «к о р е с » р а д у ш н о  п р и г л а ш а е т
ВАС ПОСЕТИТЬ ВЫСТАВКУ.
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Томск музыкальный

М Е Л О Д И И  Р О Д Н О Г О  КРАЯ
За интенсивной гастроль- 

нсй жизнью в концертных 
залах Томска мы порой за
бываем о творчестве своих 
земляков. И бывает просто 
обидно слышать, что у нас 
нет своих композиторов, что 
музыкальнее искусство толь
ко «привсэное».

А ведь были времена иные. 
Работа в секции томских 
ко.\шозиторов началась в пя
тидесятых годах. Организа
тором ее был Евгений Ни
колаевич Корчинский — из
вестный теоретик, челсшек 
необычайно высокой му
зыкальной культуры. В 1954 
году при открытии в муз- 
училище теоретического от
деления по его инициативе 
возникла небольшая группа 
композиторов - любителей. 
Сначала вся работа этой 
группы заключалась в про
слушивании произведений, 
их обсуждении. Евгений Ни
колаевич давал рекоменда
ции. Исполнялись большей 
частью песни и небольшие 
инструментальные произве
дения.

Инициа,торами секции бы
ли студенты музучилища, 
выпускник Казанской кон
серватории Б. Н. Трубин, 
преподаватель училища В. Г. 
Тогушаксв. Собирались до
вольно часто, порой каждую 
неделю, всякий раз, как

только появлялась необходи
мость встречи, обсуждения 
своих пьес. Из этой секции 
несколько человек потом 
продолжили свое обучение 
по композиции в выспшх 
учебных заведениях. Это Гу- 
нар Педрауце, позже он стал 
имузыкальным редактором 
Таллиннской студии телеви
дения, Борис Шульгин, за
кончивший Казанскую кон
серваторию и ставший од
ним из Еид'ных алтайских 
композиторов. Это и Кон
стантин Лакин, чье творчест
во хорошо знакомо томичам,, 
он тоже учился в Казанской 
консерватсрии. Николай Ов
чинников закончил Новоси
бирскую кснсерваторию, со
вмещая класс музыковеде
ния и сочинения под руко
водством профессора М. А. 
Гозенпуда.

В секции было довольно 
много музыкантов, в том 
числе и участники, руково
дители художественной са
модеятельности. Здесь, ко
нечно, нужно назвать Влади
мира Федоровича Лавринен
ко, он стал одним из помощ
ников Корчинского. В то 
время Томское телевидение 
только начинало свсю исто
рию, было много часов ве
щания, благодаря этому му
зыка и прсизведения том
ских композиторсв попадали

в эфир. Наверное, многие 
томичи помнят передачи тех 
лет.

После того' как Корчин- 
ский уехал в Свердловск, си
туация изменилась, секция 
несколько затихла. В 1963 
году ее возглавил Николай 
Федорович Овчинников, ра
бота вновь возобновилась. 
Овчинников был председате
лем секции 15 лет, затем его 
сменил Борис Михайлович 
Шульгин, сейчас ее возглав
ляет заслуженный работ'Ник 
культуры РСФСР Сергей 
Александрович Королев.

Сегодня у секции немало 
проблем. Во-первых, слабая 
организация концертной дея
тельности из репертуара про
изведений томских авторов. 
К сожалению, в Томске м а
ло профессиональных испол
нителей — эстрадных и на
родных. Возьмут . или не 
возьмут твое произведение— 
это еще вопрос. И, конечно, 
компезиторам самим надо 
искать «живые» контакты с 
руководителями творческих 
коллективов, с отдельными 
исполнителями.

Другая проблема — ред
кая публикация произведе
ний. В 1989—1990 годах 
областн"й методический 
центр народного творчества 
издал серию сборников «Пес
ни томских композиторов».

Благодаря этим, хотя и не
большим по объему, сборни
кам в городе и области му
зыкальные коллективы и со
листы узнали песни члена 
Союза композиторе® К. Ла- 
кина, В. Лавриненко, С. Ко
ролева, А. Трофимчука, 
Г. Черненького, А. Щерби
нина, Н. Овчинникова, В. Сот
никова, В. Жемчужникова, 
А. Арищина.

Иногда томские ко.мпози- 
торы выходят со своими от
четами на пленум Сибирско
го отделения Союза cciser- 
ских композиторов, но, «со
жалению, почти.нет связи с 
секциями других городов. 
Какие-то контакты, безуслов
но, есть. Чаще всего в Том
ске бьгеает дрофеосср Ново
сибирской «снеерватории 
Г. Н. Иванов. А вот пригла
шений в другие города наши 
композиторы не получают. 
Нет обмена опытом.

Задача секции — пропа
ганда музыки, И здесь нуж
но использовать самые раз
ные формы работы. Сегодня 
4ij’BCTByeTCH разрыв между 
по1юлеяиями «старших» и 
«.мслодых». Чтобы как-то 
его преодолеть, дать секции 
возможность обновиться, что
бы появились новые идеи, в 
CKTHi'pe мы организуем ра
боту тв'0;рческих лаборато
рий. Ведущими их станут

профессиональные и самоде
ятельные композиторы, му
зыковеды, преподаватели 
Новосибирской консервато
рии, Томского музыкального 
училища, училища культуры.

Провести творческие ла
боратории намечается с 5 
по 7 октября в Доме твор
ческих организаций. Можно 
будет послу'шать произведе
ния томских авторов, обсу
дить их. И, конечно же, это 
^щет разговср о проблемах 
музыкальной культуры; ка
ковы современные тенденции 
в зарубежней и советской 
музыке. Каковы пути разви
тия народного музыкального 
творчества? Как остановить 
процесс падения интереса к 
м:узыкальным жанрам народ
ного искусства? Круг вопро
сов дсстаточно обширен и 
серьезен. Но это будет не 
теооетический разговор, а 
обмен опытом, обсуждение 
форм досуга, организации 
му'зыкальиых гостиных и са
лонов в Домах культуры.

Будем очень рады, если 
откликнуться не известные 
нам композиторы, особенно 
среди молотых.

М. КИСУРИНА, 
старший методист му- 
■зыкального сектора от
дела народного творче
ства научно - методнче- 

скбго центра.

И ПРИВИДЕНИЕ 
СТАНаВИТСЯ СМЕШНЫМ

Валентина Ивановна Кудрявцева, автор детских сти
хов и забавных игрушек, — частый гость наших газетных 
публикаций. Но выставка «Волшебный сундучок» вызва
ла новые вопросы читателей. Поэтому наш ;:орреспондент 
встретился с ней.

— Валентина Ивановна, 
на выставке среди прочих 
игрушек выделялись два не. 
грнтенка...

— Это не мои. Это игруш
ки с Кубы. Они, кста.ти, да
ют возможность сравнить 
результаты поточного, шаб- 
лгнного выпуска и индиви
дуального творчества. Я на
деюсь. когда в Томске будет 
настоящий музей игрушек, 
то подобных работ, причем 
со всего мира, станет в нем 
значительно больше.

— Я знаю, что такой му
зей — ваша мечта.

— Обидно, что для дет
ского творчества нет общей 
крыши. Дети теряют ст это
го очень много, потери эти 
невоспелнимы. Например, в 
«Волшебном сундучке» пред
ставлено лишь 200 работ из 
1.000 созданных. Осталь
ные раопылены по города.м 
и весям. Обязательно нужен 
«клуб выходного дня», где 
могли бы работать и дети, 
и их родители. Это и.мело бы 
исключительное ■ значение 
для творческого вослитания 
ребенка.

— Не будет 'ЛИ ваш музей 
простым повторением уже 
существующих?

— Конечно, подобные му
зеи есть. Очень интересный 
в Загорске, называется «Ис
тория игрушки». Кстати, с 
ним есть договоренность: 
как только у нас появится 
помещение, он приедет в 
Томск. Но, если новое руко
водство области не поможет 
и у игрушек не появится 
дом, начнется процесс рас
пыления коллекции. Нужны 
и .мастерские. Сейчас под 
них приспособлена квартира, 
где, естественно, очень тес
но, Если будут мастерская 
и музей детского творчест
ва, поиски могут быть еще 
интереснее. У меня уже есть 
ученица Света. Идеи у 
нас рождаются вместе. Я 
только показываю, как во
плотить их в нечто матери- 
альнсе.

При перевсз'ках игрушки 
портятся, теряют вид. Но 
обидно, если они будут ле
жать у маня мертвым гру
зом, пылиться.

— В выставочном зале 
реакция взрослых сдержан
ная, но всегда бурны и вое. 
торженны дети. Как вы объ- 
ясняете это для себя?

— Первый раз я делала 
выставку в ТЮЗе. Выставля
лась с дрожью, как слепой 
котенок, не знающий, чего 
ему ждать. Отношение было 
восторженное, особенно, i.o- 

■нечно, рады были дети. На
верное, если сказать слова
ми Елизаветы Стюарт, «мои 
образы в србите ребячьих

интересов». Нсс чайника мо
жет навести меня на мысль 
о лешем, Чуде-юде, инопла
нетянине.

Дети — это люди с более 
ярко выраженной фантазией. 
Как-то ко мне приходили ре
бята целы.м классом. И мы 
в течение часа создали са
мых непредсказуемых геро
ев. Причем ю.мор был в каж
дом образе, каждая деталь 
рассчитана на смешинки. Да
же традиционно жуткое при
видение не избежало общей 
участи.

— Ваше видение мира — 
нечто изначально заложен
ное или это итог целена
правленной работы?

•— Я всегда очень люби
ла Гоголя и его ирреальные 
образы. Всегда мне была 
оссбенно близка старина, я 
обожала сказки. Дошло до 
того, что однажды в библио
теке Колпашева меня при
стыдили; «Девочка, в твоем 
возрасте надо уже читать 
более серьезные вещи». И 
сейчас мне часто представ
ляются чудиша, благо, 
жизнь подбрасывает все но
вые факты о существовании 
домовых. Барабашек. Присо- 
здаши образа сразу сочиня
ются стихи. Например, Ба
бы Ежки. Мир этих созданий 
живет по СБОИМ законам. Ча
сто в сказочных уголках ;(ет- 
оких садов я выставляю це
лые сюжеты на тему своих 
стихотворений. Недавно в 
журнале «Советская женщи
на» на английском языке 
была подготовлена моя пье
са «Девочна и леший», где 
фотографии были визитной 
карточкой героя. Скоро вый
дет книга «Волшебный сун
дучок».

— Стихотворная строчка 
тесна, если требуется созда
ние материальных образов?

— В стихах невоз.можно 
выразить все. Тем более что 
не всегда удовлетворяют и 
иллюстрации к ним.

Гсворят, что через игруш
ку удается поделиться доб
ром. Для малышей игрушки 
просто необходимы. Поэтому 
я так хочу создать музей.

— Валентина Ивановна, 
ваши жизненные неудачи, 
тревоги отражаются на на
строении игрушек?

— Игрушками я занялась
в счень трудное для себя 
время, когда была не в си- ' 
лах писать, читать, разгова
ривать. И, знаете, все рабо
ты пол^'чались добрыми и 
светлыми. Но бывает время, 
когда просто трудно взяться 
за игрушки. Насгрсение, по
жалуй, передается: ведь
руки ерздают то, о ч'е.м болцт 
душа.

Э. ПОКОРЕЕВ.

■ €  $ В городском 
саду играет...

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

П О ГО Д А
Сегодня — ''облачность с 

прояснениями, местами не
большие цраткевремённые 
осадки, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура 7—12 -тепла, в 
Томске 8 —10 тепла.

21—22 сентября — об
лачность с прояснениями, 
местами небольшие осадки, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метро® в секунду, темпера
тура ночью 1—6 тепла, ме
стами заморезки от О до 5 
мороза, днем 8 —13, по югу- 
до 18 градусов тепла.

ПОДПИСКА-91

Читатель спраш ивает
в  эти’ дни в реда.кции ча

сто раздаются телефонные 
звонки по поводу подписки 
на газету. Коротко отвеча
ем на некоторые из них.

— в  «Красное знамя» 
обычно трудно поместить 
объявление. Изменится ли 
что-нибудь на следующий 
год, не откажется лн газета 
вообще от рекламы?

— Нет. Рекламы, объяв
лений будет лаже больше. 
Надеемся, что и появлять- 
ся будет более оперативно. 
Поедполагается создать рек- 
ламно - информационный 
отдел.

— Будет лн газета печа
тать программу телевиде
ния?

— Конечно, да.
— Насколько больше бу.

дут получать журналисты 
на следующий год, ведь це
на на подписку огромная?

— Хорошо, если мы на 
следующий год будем по
лучать столько же, сколько 
сейчас. . в  повышении цен 
журналисты совершенно не 
заинтересованы. Еще раз 
поячевкиваем; высокие це
ны объясняются резким по
дорожанием бумаги, поли- 
ггафических услут и услуг 
Министерства связи. И. в 
в общем-то. подписка долж
ка была стоить еще боль
ше- Но редакция пошла со
знательно на снижение сто
имости. Надеемся «выиг
рать» за счет рекламы. У 
газеты нет спонсоров, ока
зывающих финансовую под
держку. ‘ И сравнивать в 
этом случае положение на

шей газеты, «Труда», «Ком
сомольской правды» не сто
ит.

— Как идет подписка на 
«Красное знамя»?

— В «Союзпечати» нам 
дали предварительные ито
ги подписки на газеты в 
Томске. Лидируют «Аргу
менты и факты (6.300). За
тем газеты идут так; «Труд»
— 2.225. «Красное знамя»
— 1.703, «Молодой лени
нец» — 1.091. «Народная 
трибуна» — 608. «Изве
стия» — 534. «Советская 
Россия» — 185. «Правда»
— 107. Итоги эти, конеч1- 
но, неполные, н о 'в  ка.к'^й- 
то мере отвечают на вопрос, 
что же выбирают томичи. 
Мы благодарим всех, кто 
стал уже нашим подписчи
ком.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 20 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8,35 — 
Мультфильм. 8.55 — Футбол. 
Европейские кубки. 11.25 —
«Детский час» (с уроком анг
лийского языка). 12.25 — «Кол
лаж». 12.30 — «Время». 13 00
— «Камера смотрит в мир». 
«Советские немцы; история и 
современность». Часть 1-я,.

С 14.00 до 15.45 — перерыв. 
15.45 — «Юности первое

утро».' 2-я серия. 13.50 __
«Мальта. Остров на перекре
стке». Кинопрограмма. 17.35
— Поет Марина Капуро. 18.00
— Движение без опасности. 
18.30 — «Время». 19.00—«...До 
16 и старше». 19.45 — «Земля
— наш общий ром». Телеви
зионный фотоконкурс. 19.50
— «Рабыня Изаура». 9-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — 
Акттальное интервью. 21.40
— Футбол. Кубок УЕФА. 1 '32 
финала. «Торпедо» (Москва)— 
«Ганс» (Швеция). «Днепр»

(Лнеггропетровск) — «ХарТс» 
(Шотландия). 00.10 __ ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.00 — «Сквозь без
молвие». Документальный
фильм. 8.45, 9.35 — Природо
ведение. 5-й класс. 9.05 — Ис
панский язык, 1-й год. 9.55 — 
«Голоса...». Документальный 
фильм. 10.05 — Испанский
язык. 2-й год. 10 35. 11.30 — 
Биология. 8-й класс. 11.55 — 
«Самые быстрые в мире». Ху
дожественный телефильм. 13.00
— Ритмическая гимнастика. 
13,30 — «Звон уходящего ле
та». Художественный теле
фильм. 1-я серия.

С 14.35 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Вызываем киноло

га с собакой». Документаль
ный телефильм. 17,30- — Гос- 
телерадио Марийской АССР.
«Пока не позгно». 18.00 __
Ритмическая гимнастика. 18.30
— «Время».

ТОМСК
19.00 — «Автопортрет». До

кументальный фильм. 1930— 
«Пресс-экран». 19.50 — Рекла-

МОСКВА
20.00 — «Спокойной НОЧИ, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Объединение «Домо
строитель» сегодня. А завтра?
20.50 — «Политическая три
буна». Интервью с первым ^
секретарем Томского обкома 
КПСС А. А. Помрровым.

МОСКВА
21.40 — Дневник сессии 

Верховного Совета РСФСР.
22.40 — На сессии Верховного 
Совета СССР. 23.10 — «Пресс- 
клуб».

. ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — «Райнис — сере
бристый свет». Документаль
ный телефильм. 20 00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20 15 
— «Коллаж». 20.20 — Эстрад
ный концерт. 21.00 — «ТВ-.9КС- 
курсия», «Новые Столешники».
21.20 — Концерт.

Зам. релактвра
В. И. МОИСЕЕВ.
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Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 сентября. «Заклятье до

лины змей» — 9. 11. 13. 15,
17. 19, 21.

имеш) М, ГОРЬКОГО
20 сентября. «Однажды в 

Америке» (фильм 2-й. две се
рии) — 8-40, 10-20, 12. 13-40;
15- 20. 17. 18-40, 20-20, 22.
«Ловушка лля  одинокого муж
чины» — 9. 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50. «Прошу 
исключить меня из членов 
КПСС...» — 9, 10, 11.

«ОКТЯБРЬ»
20 сентября. «Делай__раз!»

— 9-10, 11. 13. 15. 17, 19, 21.
нм.-ип и. ЧЕРНЫХ

20 сентября. «Комедия о Ли- 
систрате» — 9. Ю-50. 12-40.
16-20. 18-10, 20, 21-50. «Гран- 
ти-ванти» — 14-30.

«СИБИРЯК»
20 сентября. «Легенда о бе

лом драконе» _  9-20. «Псы»
— 11, 13, 15. 17, 19. 21.

«ПИОНЕР»
20 Сентября. Мультфильм. 

«Властелин времени» — 9
10-40. 12-20. «Тайна старого
чердака» _  14. 1,5-40 «Голу- 
бая лагуна» — 17-20. 19-20,
21 - 20 .

«АБЛИГЛРЛ*
20 сентября. «Новые при

ключения Желтой Розы»
17, 19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР
20 сентября. Мультфильм. 

«” огила светлячка» — 10-20.
«Фантомас разбушевался» _^
12. 14. 16. 18. 20.

СОВХОЗ «ТОМИЧ» то УЛ
Кулагинч. 6-а. ЗАКУПАЕТ 
У НАСЕЛЕНИЯ ГОРОЧА 
ОБЛЕПИХУ И ЧЕРНО
ПЛОДНУЮ РЯБИНУ в не
ограниченном количестве.

Время приема ягоды — с 
9 до 17 часов. Ягода может 
быть вывезена транспортом 
покупателя согласно предва
рительной логовореннести.

За справ.кями обпашатьоя 
1ПО тел. 26-29-91, 26-27-38 
21-44-08.

Томский электромеханиче
ский техникум ПРОДОЛЖА
ЕТ НАБОР на заочное от
деление (на базе 10 классов) 
по опециальнсстям: «Произ
водство электрических ма
шин и аппаратов», «Монтаж 
и эксплуатация электрообо
рудования предяриятий и 
гражданских зданий». ,

Набираются группы с обу
чением на месте в г. Стре- 
жевом и райцентре Перво- 
майсксм. Услсвия приема — 
общие для всех техникумов.

Адрес техникума; 634008, 
Томск, пер. Мокрушина, 8.

Томский машиностроитель
ный техникум ПРОДОЛЖА
ЕТ НАБОР на 1990/91 учеб
ный год на базе 10 и 11 
■классов на вечеряее и заоч
ное отделения по опециаль- 
нссти «Обработка материа
лов на станках й автомати
ческих линиях».

Адрес: г. Томск, Северный 
городок. ,корпус' 2, приемная 
комиссия. Проезд троллей
бусами №№ 1, 3; автобуса
ми №№ 14, 3, 6, 10, 8. 9 до 
сстановки «Путеп,р''вод».

Справки по тел. f 8 .17-40.

ТОМСКОМУ ТРЕСТУ ИН
ЖЕНЕРНО - СТРОИТЕЛЬ
НЫХ ИЗЫСКАНИИ срочно 
требуются: инженеры и тех
ники-геологи, геофизик, то. 
пографы, токарь, газоэлект- 
росварщик. машинистка со 
сдельной оплатой труда, во
дители всех категорий, акку
муляторщик, авто.члектрнк, 
инженер в плановый от.дел.

Об''сч1тяхься по телефону 
94-82-65.

Проектно - конструктор
ское бюро территориально- 
производственного объедине
ния «Томскместпром» ПРИ
НИМАЕТ ’ЗАКАЗЫ на вы
полнение проектно - сметной 
документации на строитель
ство объектов промышленно
го назначения, жилья и объ
ектов соцкультбыта. Работы 
выполняются по государст
венным расценкам.

Адрес: 634001, Томск, ул. 
В. Подгорная, 10. Тел. 
22-52-18, 22-58-40.

Томская областная филармония
Малый концертный зал 

(лр. Ленина, 75)
24 сентября

ВЕЧЕР /ВОКАЛЬНОЙ МУЗЫКИ 
ПОЕТ

солистка ЛенинградсК'Эго государственного академиче- 
ското Малого театра оперы и балета, заслуженная арти
стка РСФСР, лауреат Гссударственной премии РСФСР, 
лауреат всесоюзного и межданародного кснкурсов 

Инесса ПРОСАЛОВСКАЯ 
(сопрано)

Начало — в 19 час. 30 мии.

ЮНОШИ и  ДЕВУШКИ!
Если .вы еще не сделали выбор своей профессии, вто 

вы можете осуществить у  нас. Профтехучилище №  33 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 1990/91 учебный 
год. Училище готсвит .рабочих по строительным профес
сиям для базовых предприятий; домсстрорительисго ком
бината. завода КПД, завода ЖБК-100, треста «Спец- 
строймеханизация», комбината ЖБИ-1, Тсмска-7.

На базе 9 классов в группы СПТУ. Срок обучения — 
3 года: электросварщик (юноши); машинист бульдозера 
■ка.Т1ка (юноши): контролер ОТК; лаборант по механиче
ским испытаниям строительных материалов (девушки).

На базе 11 классов в группы ТУ (из числа выпускни
ков и отслуясивших в рядахСоветской Армии, до 30 лет); 
машинист (крановщик) мостового, козлового и башенного 
кранов — 10 мес.; электрогазосварщик; монтажник на
ружных трубопроводов — 10 мес.; электромонтажник по 
монтажу силовых линий и силового оборудования — 8 
мес.; оператор пульта управления по производству желе
зобетонных конструкций (2,5 мес., до 35 лет, доплата 100 
руб.; с воэможиостью вступления в ЖСК).

На базе 7, 8, 9 классов в группы ПТУ, не моложе 14,5 
лет; штукатур, маляр; плиточник, облицовщик; арматур
щик, сварщик арматурных сеток и каркасов; электросвар. 
Щнк ручной дуговой сварки; столяр строительный, плот
ник, бетонщик.

Учащимся групп ТУ выплачивается стипендия 30 руб.,' 
доплата 56 руб., групп СПТУ. ПТУ — доплата 20 руб. а 
стделечкикам — 50 руб.

Кроме этого 50 процентов зарплаты. В составе ССО 
учащиеся выезжают на уборку свощей и фруктов в Крас- 
■нодарский край и Ставропольский край, лучшие учащие
ся совершают экскурсии по стране и за рубеж 

Злесьже с 1 ОКТЯБРЯ ПРОВОДИТСЯ ПРИЁМ НА BE- 
ЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ по.ш>дготсвке электрогазосварщи
ков, ерск обучения 5 месяцев без отрыва от производ
ства (платное — 130 руб.). Вьшу'скники школ могут со
четать обучение профессии с учебой на вечерних отде
лениях вузов и техникумов. Иногородним предоставляет
ся общежитие.

Наш адрес: г. Томск, ПТУ-33, ул. Смирнова, 44/1. Тел 
77-29-21, 77-29-11.  ̂ ,

ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ» ТСО «ТОМСКСТРОИ» ПРИ. 
НИМАЕТ ЗАЯВКИ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ ПО РАЗ
РАБОТКЕ ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ 
ДОКУМЕНТАЦИИ на строительство, реконструкцию зда
ний и сооружений промышленного и гражданского назна
чения в составе проектов организации стро/ительства, про
ектов и графиков производства работ, организацйонно- 
технелюгичеоких схем и технологических карт; проведе
нию построечных школ передоэых методгв труда; изго
товлению средств малой механизации, конструкций опа
лубок ,и приспособлений; нестандартного оборудования: 
кентролю качества стрсительства; контролю прочности 
бетонных и железобетонных конструкций неразрушаю
щими методами; испытанию строительных .материалов и 
друнтсв; организации и проведению выставок, ф^отовыста- 
Бок и выездных дней техинформации; внедрение .и техни-

с коеческЬе обслуживание аредств и систем свя'зи.
Разработки выполняются по государственным расцен

кам.
Обращаться по адресу: 634064, Томок, ул. Елизаро

вых. 59. Тел. 44-84-54.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ СОВМЕСТНО с  
АРЕНДНЫМ АВТОТРАНСПОРТНЫМ ПРЕДПРИЯТИ.
ЕМ приглашают на работу; водителей, автоэлектрика, ру- 
левых-моторнстов на новый теплоход, бухгалтера-сметчи- 
ка, мастера по ремонту автомашин.

Доставка рабочих — транспрртсм предприятия. Ведет
ся строительство жилья хозопособо.м, обеспечение — в 
течение 5 лет. Имеются ясли-сад, столовая; магазин 
на территории предприятия. Льготы для членов аренд
ного предприятия—отпуск 27 рабочих дней.

За справками обращаться: 634027, Томск, ул. Мо
стовая, 4; тел. 77-84-66, или в центр по трудоустройству 
по пер. Нахановича, 5.

Родственники, дети, вну
ки глубоко скорбят по по
воду смерти инвалида Ве
ликой Отечественной войны 

СЫРЕНКОВА 
Николая Савельевича.

Вынос тела — 20 сентя
бря, в 12 часов, из квар
тиры покойного (ул. Ново
сибирская, 4.3. кв. 43).

Научно - педагогический 
коллектив Томского фили
ала НИИ трудовой подго
товки и профессиональной 
ориентации АПН СССР и 
учащиеся политехническо
го лицея выражают глубо
кое соболезнование родным 
по поводу трагической ги
бели

САИНАКОВА
Сергея Владимировича.

Педагогический коллек
тив ПТУ-40 выражает иск
реннее соболезнование Г. А. 
Васильевой, ее родным и 
близким по поводу преж
девременной с.меоти мужа 

ВАСИЛЬЕВА 
Виктора Николаевича.

Коллектив областного 
спортивного клуба ВДФСО 
профсоюзов выражает глу
бокое соболезнование стар
шему тренеру В. И. Гаври
лову по поводу смерти от
ца

ГАВРИЛОВА 
Иосифа Романовича.

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболез
нование заведующей отде
лом советского строитель
ства и быта Н, П. Губской 
в связи со смертью отца 

СУРОВА
Петра Констактинозича,

НАШ А Д Р Е С
-И  ТЕЛЕФ О Н Ы

■ Приемная 
31-««-as

редактора —

Заместители рейеитера —  
J1-M-52, 21-S7-»S 
ОтеетстееяемА секретарь -
21-32-34
Сенретарнат —
21-4«-2»
Отдел партийной жизни —  
21-2a-eSi 21-За-42

Отдел препагаидм —  
21-M-3I
Экенамячеекяй етрея —  
21-4й-(й, 2I-M-44, 21-27-<а
Агрепремышяенммй отдел 
21-43-75. 31-44-й*
Отдоя иауии т учейиия 
заасдемиЙ —
21-33-$а. 21-4t-BS

Отдел информаций и 
культуры —  21-4S-ai, 21-43-32, 
2i-2*-ai, 2i-4a-s5 
отдел еааатенего стреительстаа 
и быта —  21-36-51, 31-йй-бб. 
21-26-86
Отдал писем —
21-38-65, 31-38-87. 21-27-88 
Отдал фетеиллмстрлцнй —
21-18-16

ергаиизация —  21-28-М  
Обшестеамная приемная —
21-36-66
Отдел еб'ъяеляиий —  
21-66-62
Бухгалтер по геиорару —  
21-42-38
Касса —  21-47-81 
Областная журиллнстсиая
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